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Além da entrega da unidade, o governador lançou oficialmente o serviço Caic TEA, voltado para crianças com o Transtorno do Espectro Autista

Neymar é 
cortado da 
Seleção 
Brasileira por 
Dorival Júnior

Exportações de 
ouro do Amazonas 
para a Alemanha 
impulsionam a 
balança comercial
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EUA se alinham 
ao G7 e pedem 
que Rússia aceite 
cessar-fogo na 
Ucrânia

CESSAR-FOGO

Vice-cônsul da Colômbia 
é ferida por bala perdida 
durante tentativa de assalto

Tramitam na Aleam, 
Projetos de Leis voltados 
à área da saúde
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CIDADES 4

Secretário de Estado dos EUA, Marco Rubio, disse 
que os Estados Unidos se sentiram bem com a 
declaração conjunta

DIVULGAÇÃO
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Governador Wilson Lima reinaugura Caic Alexandre 
Montoril reformado no bairro Petrópolis, zona sul
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Busca por alguns dos 
mais emblemáticos 
sabores do Sul come-
çou no Vale dos Vi-
nhedos, com destaque 
para o churrasco e para 
os vinhos gaúchos

O Sul do Brasil é 
agraciado com 
alguns elementos 
que influenciam 

suas tradições gastronô-
micas. Aqui, os sabores 
têm relação direta com os 
ventos frios e com as laba-
redas do fogo lento. Além 
da carne, a região também 
faz bonito com frutos-do-
-mar e ingredientes frescos.

Entram nesse balaio ainda 
os vinhos, os queijos e a 
ação do campo, da mata e 
da costa, mostrando que 
terra, mar e tradição resul-
tam em uma combinação 
que dá água na boca — 
trabalhada com esmero por 
chefs e produtores locais.

Pude provar estes aromas e 
sabores especiais na tempo-
rada CNN Viagem & Gastro-
nomia: Sabores do Brasil, que, 
depois da prazerosa jornada 
por todas as outras grandes 
regiões do país, finalmente 
culminou no Sul.

Para dar o pontapé em 
minha expedição, desembar-
quei primeiramente no Rio 
Grande do Sul, mais preci-
samente em uma das re-
giões que tem conquistado 
viajantes de todo o Brasil: 
o Vale dos Vinhedos. Co-
nhecido pela produção de 
vinhos e cercado por belas 
paisagens naturais, o muni-
cípio de Bento Gonçalves se 
destaca, sendo um cartão 
de visita para as delícias da 
Serra Gaúcha.

Cozinha de origem
Para mostrar um pouqui-

Conheça o Vale dos Vinhedos, no Sul do 
país, e suas tradições gastronômicas

Chef Enio Valli prepara um costelão de angus no fogo de chão

culinária que passa obriga-
toriamente pela lenha, pelo 
fogo e pela brasa.

O restaurante é enfático 
ao reforçar que não é uma 
churrascaria, tampouco uma 
parrilla, mas sim uma casa 
gaúcha que promove uma 
cozinha de origem.

“Costumo dizer que a co-
zinha gaúcha é simples, mas 
não simplória. É muito mais 
difícil fazer uma comida sim-
ples bem feita do que uma 
comida considerada exótica”

Enio Valli, chef do Guri 
Restaurante

Gastronomia & Turismo

termo gaúcho era pejorativo, 
designando o filho de indí-
genas com europeus. Essas 
crianças não se adaptavam 
nas tribos e os europeus as 
abandonavam. Para sobre-
viver no campo, elas rouba-
vam gado. Assim nasceu o 
gaúcho, que já foi um termo 
para se referir ao ladrão de 
gado”, explica o chef.

O gado então começou a 
se reproduzir solto no cam-
po e também por meio de 
fazendeiros, resultando em 
uma grande oferta de carne.

“Não havia caminhão, mas a 
carne tinha que ser transpor-
tada de alguma forma. Então, 
nesses longos percursos, ou 
eles usavam charque e arroz, 
que não eram perecíveis, ou 
sacrificavam animais, em que 
assavam grandes pedaços de 
carne no chão”, arremata o chef.

Churrasco, frutos-do-

-mar e vinhos
Com o fogo de chão pron-

to, chegou a hora de provar 
algumas criações do restau-
rante. À mesa, sentei-me 
com Lucia Porto, jornalista 
e sommeliere que ajudou a 
harmonizar alguns rótulos 
com os pratos que estavam 
por vir.

“O Brasil está há centenas 
de anos atrás de culturas do 
Velho Mundo. Então, ainda 
estamos aprendendo a fa-
zer muita coisa. Mas a cada 
ano ganhamos mais e mais 
prêmios nacionais e inter-
nacionais”, elucida a expert.

Para começar o banquete, 
Enio fez uma provocação. 
“No Guri, começamos a 
refeição com uma lula da 
costa norte do Rio Gran-
de do Sul para provocar 
o cliente a entender que 
também temos um grande 

litoral. Ela passa na parrilla 
e em cima trazemos um 
condimento andino indíge-
na feito à base de pimenta, 
mas que suavizamos com 
tomate”, esclarece.

Na casa, temos a opção 
de escolher dois menus: o 
Confiança, de oito etapas, 
e o Sulista, de 14 etapas, 
ambos totalmente surpresa. 
Mas aqui vão alguns spoilers: 
depois da lula e de algumas 
empanadas, foi servido um 
cordeiro, carne que remete 
ao Pampa, o segundo menor 
bioma do país, ficando atrás 
apenas do Pantanal.

Para harmonizar, o chef 
serviu um vinho de linha 
própria, feito em parceria 
com vinícolas locais. O rótu-
lo foi o “Borrego”, que leva 
as uvas Merlot e Teroldego, 
e que passa seis meses em 
um blend de barricas de 

carvalho americano. A safra? 
“É a de 2022, tida como a 
‘safra das safras’ por alguns 
produtores”.

Para finalizar, o costelão de 
angus fechou com chave de 
ouro a refeição. Feito no fogo 
de chão, ele veio com cebola 
e tomatinho tostados e noz-
-pecã, comum na região.

Entre tantos vinhos, o 
saldo do almoço terminou 
com dois gaúchos espe-
ciais: o Pizzato DNA 99, 
um Merlot da colheita 2021 
da Pizzato Vinhos, com as-
pecto vermelho-escuro e 
aromas de frutas vermelhas 
e especiarias; e o Épico 
VIII, rótulo da Guatambu Vi-
nhos, elaborado com Tan-
nat, Cabernet Sauvignon, 
Tempranillo e Merlot das 
safras 2020, 2021 e 2022, 
com terroir da Campanha 
Gaúcha. Um brinde!

DIVULGAÇÃO

Fogo de chão
Na parte externa do res-

taurante, Enio me mostrou 
o passo a passo do fogo de 
chão e discorreu sobre suas 
paixões e os estudos acerca 
das tradições gaúchas. Cons-
tatei que o fogo de chão é 
muito mais do que apenas 
uma técnica para uma car-
ne bem feita: na verdade, 
a prática carrega muita his-
tória e também a força dos 
conhecimentos passados de 
pai para filho.

“Nossa tradição é muito 
ligada à carne, apesar do Rio 
Grande do Sul não ser resu-
mido apenas à carne. Mas ela 
é um dos grandes símbolos 
do estado, principalmente a 
costela”, diz o chef, apontan-
do para um corte suculento 
preparado entre oito e dez 
horas de fogo.

E como surgiu esse tipo de 
churrasco? “Antigamente, o 

nho do que o Rio Grande 
do Sul nos oferece à mesa, 
minha visita a Bento Gonçal-
ves começou com a junção 
do melhor de dois mundos: 
churrasco e vinho. Além das 
taças estarem cheias com 
as melhores uvas e safras 
do estado, o fogo de chão 
apareceu para jogar ainda 
mais luz à tradição gaúcha 
de se preparar carne.

“Digo que o maior ingre-
diente é o fogo, porque 
ele nos acompanha desde 
muito tempo. Essa grande 
fonte de calor foi o nosso 
instrumento para cozinhar 
desde sempre”, conta o chef 
Enio Valli enquanto monitora  
as labaredas.

Enio é o nome por trás do 
Guri Restaurante, um pro-
jeto interessante que res-
gata receitas, ingredientes 
e técnicas tradicionais dos 
pampas gaúchos, com uma 
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SUAR-SANGUE
Intriga-me muito essas ma-

lícias advindas de terras lon-
gínquas como o outro lado do 
oceano Atlântico. As pessoas 
reúnem-se para debater assun-
tos como desmatamentos na 
Amazônia, Queimadas na Ama-
zônia, estragos com indígenas 
pegando Covid-19. Agora pare-
ce com a pandemias o assunto 
mudou. A alta cúpula vaticana 
feita por homens tem tatuadas 
nos olhos mudaram para o as-
sunto da Água (a problemática 
da água no planeta). Dia destes 
comentei com meus filhos so-
bre o assunto que vem deste o 
celebérrimo sínodo de outubro 
de 2020 denominada por clero 
seu o equilíbrio de que retorno a 
dizer de D. Luiz Soares Vieira 21 
décadas como arcebispo de Ma-
naus e o restante como emérito 
aos 75 anos. Este sim observaria 
e analisaria e definiria certos ex-
cessos. Por isso sua longevidade 
é dom de Deus aos seus feitos 
para ensinar aos mais jovens. 
Depois desse extenso parágrafo 
retorno aos pelos ideais um 
tanto quanto não democráticas, 
mais egoísticos. Agora o assunto 
mudou. Já não se falam exces-
sivamente mais em mananciais 
amazônicos problemáticos, nas 
queimadas e devastações. O 
Papa Francisco retorna a pensar 
no eu. Pensar na falta d’água no 
universo. Na África por exem-
plo 400 milhões de crianças 
vivem na pobreza extrema. E 
25.000 pessoas morrem a cada 
dia de fome no Mundo, 75% 

são crianças menores de cinco 
anos. Falecem por pura inanição, 
enfermidades, raquitismo e má 
nutrição extrema. E a água mui-
tas vezes são usadas por grandes 
navios que “pirateiam” a água 
para a África. Evocaram somente 
agora que a água é nossa maior 
riqueza? Na África existe gente 
fervendo a águas dos animais 
para si próprio beberem. Des-
cobriram isso agora? Souberam 
no momento que somente a 
água proporciona o florir e que 
o exagero radicalismo mata? 
Sabiam que o Papa Francisco 
é um contemplativo? Aquele 
que sente a dor do outro em 
si mesmo e ainda assim o ama? 
Que suou sal e sangue como 
Cristo no horto a sós? Certa 
vez li que as coisas boas e belas 
não fazem ruído. Passam por 
nós em silêncio. A neve tam-
bém. As sementes germinam 
sem alardes e agressividades. 
Também as estrelas do céu... 
Ora numa humanidade cuja o 
ídolo é RUÍDO. Da violência em 
todos os sentidos. Aquele que 
não faz ruído não fez nenhum 
bem. Silêncio é o segredo dos 
excepcionais contemplativos. O 
pontífice é um deles... Quem 
dos tatuados olhos pensava que 
FRANCISCO apenas analisaria, 
concluía e reprimiria a todos 
que baixaram a cabeça. Ele era 
o silêncio do que diz a verdade 
é crucificada, querer o sangue 
tem que sofrer também. Não 
faremos gritarias tolas faltando 
o essencial? Narro agora um 

fato verídico de Juan José Millas. 
Um grande fotógrafo brasileiro 
Sebastião Oliveira. Um homem 
sempre olha as mãos. Frank 
Sinatra numa velha canção para 
exibir o alto grau de desespero. 
Sua ansiedade por um pedaço 
de pão repartido pela Cruz Ver-
melha ou a Ong do turno. A água 
sim, é o drama humano maior do 
universo. Nada é mais humano 
que o não desperdício de comi-
da “self-service” jogando fora no 
final do dia. Médicos sem fron-
teiras sois heróis em que Deus 
Jesus e sua Mãe que o seguem 
sempre. Silêncio Francisco. Si-
lêncio do contemplativo. Faz 
todos baixaram suas cabeças ao 
repreende-los pelo radicalismo 
excessivo. Ah! Silêncio sempre. 
Hoje o eleito auto denominou-
-se comunista O Papa Fran-
cisco atual é de escuta ao 
próximo+ ação+ serviços+ 
missionariedade contemplar é 
preciso e imprescindível, é uma 
oração hematidrose na ciência 
é chamado de Hematidrose o 
sangue fluía cor de rosa com 
o suor e o sangue das artérias, 
tal a dor emocional a sua foi 
submetida ao pobre que ia 
ser crucificado. No horto da 
Oliveiras, Jesus em pedir que 
orassem com ele mas os dis-
cípulos. Dormiram. Ele rezou 
a sós e suou sal e sangue que 
os cientistas denominaram de 
hematidrose alto nível emocio-
nal fez, Jesus suar na cor rosa 
do suor e das artérias que se 
rompiam sangue.

Quaresma: conversão integral

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Em comemoração ao Dia Internacional do Consumidor, celebrado em 15 de março, o Instituto 
de Defesa do Consumidor do Amazonas (Procon-AM) intensifica os alertas sobre a importância 
de estar atento às relações de consumo que envolvem questões de gênero. O objetivo é orien-
tar a população sobre práticas comerciais abusivas e publicidade enganosa que, muitas vezes, 
induzem os consumidores a escolhas equivocadas, especialmente quando produtos ou serviços 
são direcionados de maneira diferenciada para públicos masculinos e femininos.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Vitória Regina de Sousa, de 17 anos, desapareceu em 26 de fevereiro, sendo encontrada 
morta em 5 de março em Cajamar, na Grande São Paulo. Uma semana após o corpo da 
jovem ser encontrado, a Polícia Civil de São Paulo segue investigando o caso.

A investigação sobre o desaparecimento e morte de Vitória avança com a análise de 
evidências que apontam para o possível envolvimento de três suspeitos: Maicol Sales 
dos Santos, Daniel Lucas Pereira e Gustavo Vinícius Moraes.

Editorial

O PL montou uma força-tarefa 
para tentar reverter a crise com 
o presidente do Senado, Davi 
Alcolumbre (União-AP), desenca-
deada por ataques do deputado 
federal Gustavo Gayer (PL-GO) 
nas redes sociais.

Senadores do partido foram es-
calados para tentar demover Alco-
lumbre de seguir adiante com ação 
judicial e no Conselho de Ética da 
Câmara contra o parlamentar. A 
expectativa do PL é que, no início 
da próxima semana, o desgaste 
esteja contornado.

Gayer fez publicações sexistas 
contra a ministra da Secretaria das 
Relações Institucionais, Gleisi Hoff-
mann, envolvendo também Alco-

lumbre, o presidente da Câmara, 
Hugo Motta (Republicanos-PB), e 
o líder do PT, deputado Lindbergh 
Faria (PT-RJ), casado com a ministra.

O ataque ocorreu após o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), em referência à Gleisi, ter 
dito que escolheu uma “mulher 
bonita” para uma aproximação 
com o Congresso.

Em suas redes sociais, o deputa-
do escreveu: “Ofereceu Gleisi Hoff-
mann como um cafetão, ofereceu 
sua funcionária em uma negociação 
entre gangues”. “E aí, Lindbergh 
Farias, vai mesmo aceitar o seu 
chefe oferecer sua esposa para o 
Hugo Motta e Alcolumbre como 
um cafetão oferece uma GP?”, disse.

Gayer chegou a publicar: “Me veio 
a imagem da Gleisi, Lindbergh e Davi 
Alcolumbre fazendo um trisal. Que 
pesadelo”. A postagem foi apagada.

Integrante da tropa bolsonarista 
e eleito com mais de 200 mil votos 
em 2022, Gayer conta com o apoio 
da cúpula do PL.

“O deputado tem imunidade”, 
disse ao presidente do partido, Val-
demar Costa Neto.

Já o líder do PL na Câmara, Sós-
tenes Calvacante (RJ), disse que 
Gayer, ao apagar a publicação sobre 
o trisal, reconheceu o erro. Partiu 
dele a orientação para que o depu-
tado enviasse um áudio para Davi 
Alcolumbre se desculpando. O pre-
sidente do Senado não respondeu.

“Ele errou, viu que exagerou. É 
lamentável o que ele escreveu. Além 
disso, foi ruim para toda a oposi-
ção, pois desviou o foco da fala 
do presidente Lula, que ele estava 
criticando”, disse Sóstenes.

O líder afirmou que pediu para 
o líder da Oposição no Senado, 
Rogério Marinho (PL-RJ), o líder 
do PL no Senado, Carlos Portinho 
(PL-RJ), e o senador Marcos Rogério 
(PL-RO) buscarem uma conciliação 
com Alcolumbre.

“Espero que em 48 horas isso 
esteja contornado. Se preciso, eu 
também falo com o presidente Al-
columbre, que foi meu colega de 
Câmara e de partido”, disse.

Na quinta-feira, Alcolumbre 

disse que estava “analisando” 
com advogados uma represen-
tação contra Gayer.

“[Estou avaliando] fortemente. 
Está com os advogados, analisan-
do a representação sobre a fala do 
deputado federal em relação ao 
episódio que envolve um deputado 
federal, um senador e um ministro 
de estado. O que está dificultando 
no Brasil é as pessoas agredirem 
as outras sem medir o que estão 
falando”, disse Alcolumbre.

Nesta sexta-feira, o Partido dos 
Trabalhadores (PT) já enviou uma 
denúncia ao Conselho de Ética da 
Câmara dos Deputados pedindo a 
cassação de Gayer pelos ataques à 
ministra Gleisi Hoffmann.

PL monta força-tarefa para reverter desgaste com Alcolumbre

“Os cristãos são chama-
dos a percorrer o caminho 
em conjunto, jamais como 
viajantes solitários. O Es-
pírito Santo impele-nos a 
sair de nós mesmos para 
ir ao encontro de Deus 
e dos nossos irmãos, e 
nunca a fechar-nos em 
nós mesmos. Caminhar 
juntos significa ser tece-
lões de unidade, partindo 
da nossa dignidade co-
mum de filhos de Deus 
(cf. Gl 3,26-28); significa 
caminhar lado a lado, sem 
pisar ou subjugar o ou-
tro, sem alimentar invejas 
ou hipocrisias, sem deixar 
que ninguém fique para 
trás ou se sinta excluído” 
(Papa Francisco, Quares-
mal/2025).

A quaresma é caminhar 
para dentro do mistério 
da dor, do sofrimento, da 
vida nova. Tempo para ser 
conquistado pela Cruz e 
Ressurreição de Jesus. 
Tempo de graça, pois re-
denção, salvação, o máxi-
mo do amor gratuito. Ser 
caminho para a liberda-
de e liberalidade, passos  
de conversão.

Os exercícios quaresmais 
que são oferecidos para a 
conversão pessoal, social e 
ecológica são: jejum, es-
mola e oração. Convidados 
ao jejum para superar a 

lógica do consumismo sem 
ética, sem sentido comu-
nitário e ambiental. Um 
esvaziamento que torna 
evidente o significado de 
cada criatura e por isso, 
da ecologia integral.

O exercício da esmola, 
uma partilha, o crescimen-
to da vida em fraternidade. 
O despertar para um per-
tencimento! Esmola que é 
cuidado para com o outro, 
mas também com as outras 
criaturas, com o mundo que 
nos rodeia. O cuidado que 
suscita a fraternidade com 
a criação inteira para viver 
de maneira harmoniosa.

A oração: contemplação! 
Contemplar as criaturas, 
reconhecendo os laços 
com que o Pai uniu to-
dos os seres. Deixar brotar 
um Cântico onde ressoa 
a fraternidade: irmão sol, 
irmã luz, irmãs água, ter-
ra mãe! Para podermos, 
como lembra a Carta aos 
romanos, oferecer a Deus 
um sacrifício vivo, santo e 
agradável (12,1).

Nos exercícios quares-
mais do jejum, da esmola 
e da oração, como cami-
nho de conversão, talvez, 
deixe brotar a gratidão 
e gratuidade. Gratidão e 
gratuidade que nascem do 
reconhecimento de que 
Deus criou o mundo, ins-

crevendo nele uma ordem 
e um dinamismo que o ser 
humano não tem o direito 
de ignorar. Gratidão por-
que cada uma das criaturas 
reflete algo de Deus e 
tem uma mensagem para 
transmitir. Com sua morte 
e ressurreição Jesus Cristo 
assumiu em si mesmo este 
mundo material. Ressus-
citado, habita no íntimo 
de cada ser, envolvendo-
-o com o seu carinho e 
penetrando-o com a sua 
luz (cf. LS, 221).

A conversão que a qua-
resma nos pede é uma 
conversão integral, pois 
entram em jogo todas as 
nossas relações. As pas-
torais, os ministérios, os 
serviços, os encontros, a 
formação, o nosso modo 
de ser Igreja como Reino 
de Deus, pede de todos 
uma conversão integral. “A 
questão ambiental, o cui-
dado da casa comum deve 
perpassar todas as ações 
da evangelização: anúncio 
missionário, o fortaleci-
mento das comunidades, 
a formação dos agentes, 
a defesa da vida e a cele-
bração da fé” (Diretrizes 
da Ação Evangelizadora da 
Igreja em Manaus, V. Eco-
logia Integral). A caminho 
na esperança de uma vida 
plena em Cristo Jesus!

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475Opinião Janelson Palheta
Gerente de Circulação

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Governador Wilson Lima reinaugura Caic Alexandre 
Montoril reformado no bairro Petrópolis, zona sul
Além da entrega da uni-
dade, o governador lan-
çou oficialmente o servi-
ço Caic TEA, voltado para 
crianças com o Transtor-
no do Espectro Autista

O governador Wilson 
Lima reinaugurou, 
nesta sexta-feira 
(14/03), o Centro de 

Atenção Integral à Criança (Caic) 
Alexandre Montoril, no bairro 
Petrópolis, zona sul de Manaus, 
o 6º reformado e entregue pela 
atual gestão para fortalecer a 
assistência em saúde de crian-
ças e adolescentes. Também foi 
lançado oficialmente o serviço 
Caic TEA, atendimento multi-
disciplinar voltado para crianças 
com o Transtorno do Espectro 
Autista (TEA).

“Nós estamos desde o início 
do mandato fazendo uma re-
formulação em toda essa rede 
infantil, resolvendo alguns pro-
blemas. A reforma que estamos 
fazendo nos Caics não é ape-
nas uma reforma estrutural, 
mas sim na metodologia, no 
atendimento, na ampliação de 
serviços para essas unidades 
de saúde”, afirmou o governa-
dor, durante a solenidade de 
reinauguração do Caic, que já 
está em funcionamento.

A entrega do novo Caic 
Alexandre Montoril faz parte 
da reorganização da rede de 
assistência em pediatria, exe-
cutada pelo programa Saúde 
Amazonas. O espaço fará o 
atendimento inicial de crianças 
e adolescentes de 0 a 14 anos, 
reunindo serviços em pedia-
tria, psicologia, odontologia e 
sala de vacina. E o direciona-
mento para outros especialis-
tas está sendo feito no modelo 
Caic+Especialidades, unidades 
que recebem a faixa etária até 

Centro de Atenção Integral à Criança (Caic) Alexandre Montoril, no bairro Petrópolis
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17 anos.
O governador Wilson Lima 

vistoriou a obra em fevereiro, 
aproveitando para adiantar a 
reabertura do Caic Edson Melo, 
no bairro Zumbi, zona leste, 
também para março deste ano. 
As duas unidades fazem parte 
do planejamento que inclui a 
revitalização de 11 centros de 
atendimento à criança pelo 
Governo do Amazonas, refor-
çando a atenção básica e ser-
viços de média complexidade 
para este público.

A unidade da zona sul rece-
beu serviços nas áreas interna 
e externa, com pintura geral do 
prédio, revisão das instalações 
elétricas, hídricas e sanitárias, 
intervenções nas salas dos con-
sultórios médicos, banheiros, 
setores administrativos, recep-
ção e área de espera. O inves-
timento foi de R$ 1,8 milhão, 

incluindo a obra e a aquisição 
de mobiliário e equipamentos.

A moradora do bairro Pe-
trópolis, Taiane Arcos, de 33 
anos, é mãe de duas crianças, 
de 2 e 4 anos. Segundo ela, 
a reabertura do Caic significa 
maior facilidade de acesso para 
as famílias da comunidade.

“Está bem bonito (o Caic). Eu 
achei muito bom, porque às 
vezes a gente tinha que ir para 
a fila cedo. E aqui é mais perto 
de casa, facilita mais as nossas 
vidas e das outras pessoas”, 
disse a moradora.

As reformas dos Caics são 
fruto da parceria entre a Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), o Fundo de Pro-
moção Social e Erradicação da 
Pobreza (FPS) e a Secretaria 
de Estado de Infraestrutura e 
Região Metropolitana de Ma-
naus (Seinfra), que executou 

os trabalhos.
Participaram da entrega a se-

cretária de Saúde, Nayara Mak-
soud e o secretário de Infraes-
trutura, Carlos Henrique Lima, o 
deputado federal Fausto Júnior, 
o presidente da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual Roberto Ci-
dade; os deputados estaduais 
João Luiz e Márcio César Filho; 
os vereadores Aldenor Lima, 
Marco Castilho, João Carlos e 
Saimon Bessa.

Entregas
Desde 2021, outros cinco 

centros tiveram as reformas 
concluídas pelo Estado e foram 
reinaugurados para a popula-
ção. São eles: Caics Dr. Afrânio 
Soares, no Parque 10, zona 
centro-sul; Dra. Maria Helena 
Freitas de Góes, no Colônia 
Terra Nova, zona norte; Ana 

Maria Braga, no São José, zona 
leste; Dra. Josephina de Mello, 
no Colônia Oliveira Machado, 
zona sul; e Dr. Alberto Carrei-
ra, bairro Compensa, na zona 
oeste.

Os Caics José Carlos Mes-
trinho, José Contente, Gilson 
Moreira e Moura Tapajós es-
tão com obras em andamento 
e não tiveram atendimentos 
suspensos. Os serviços estão 
sendo oferecidos em outros 
equipamentos públicos, como 
escolas e centros de ensino. 
A reinauguração das quatro 
unidades está prevista para 
o segundo semestre de 2025.

Mais especialidades
Além da estrutura física, 

a rede de Caics vem sen-
do reconfigurada, enquan-
to as unidades são entre-
gues. Agora, chamados 

Secretaria de Educação seleciona professores 
para o Programa Brasil Alfabetizado

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
por meio do Departamento de 
Políticas Educacionais (DPDI) e 
a Gerência de Atendimento 
Educacional e Específico e da 
Diversidade (GAEED), torna pú-
blica a chamada que selecionará 
alfabetizadores populares para 
a prestação de atividade volun-
tária no âmbito do Programa 
Brasil Alfabetizado (PBA).

O PBA tem como objetivo 
induzir e coordenar o esforço 
nacional de universalizar a al-
fabetização entre as pessoas 
de 15 anos ou mais e estimu-
lar a elevação da escolarida-
de, contribuindo, assim, para 
a potencialização do exercício 
da cidadania. A forma de or-
ganização do programa prevê 
a instalação de turmas em di-
ferentes espaços sociais, como 
associações de bairro, igrejas 
e centros comunitários, para 
evitar grandes deslocamentos 
das pessoas que precisam se 
alfabetizar.

“É de importância muito gran-
de para que a gente tenha a redu-
ção do índice de analfabetismo 
nos municípios e na capital, assim 
como também, futuramente, o 
aumento da demanda e matrí-
culas de Educação de Jovens e 

Adultos na Secretaria de Edu-
cação”, ressaltou a gerente da 
GAEED, Kátia Mendes.

A solicitação de inscrição deve 
ser efetuada através do envio 
dos documentos comproba-
tórios listados no edital para o 
endereço de e-mail: pactoeja.
dpdi@educacao.am.gov.br, no 
período de 14 a 17 de março 
de 2025. Para se candidatar, é 
necessário ter ensino médio 
completo e experiência com-
provada como educador po-
pular, além de outros requisitos 
detalhados no edital.

Os currículos serão avaliados 
por uma comissão formada 
por servidores da Secretaria 
de Estado de Educação, que 

se responsabilizará por todo 
o processo de seleção e ava-
liará a formação acadêmica e 
a experiência profissional do 
candidato. Após a análise, será 
feita uma entrevista com o 
candidato para conhecer seu 
perfil, bem como a expertise 
em alfabetização.

A entrevista será realizada nos 
dias 20 e 21 de março de 2025, 
no horário das 8h às 12h e das 
13h às 17h, em formato remoto, 
por meio de link a ser disponi-
bilizado aos candidatos.

A divulgação do resultado final 
será no dia 28 de março de 2025, 
na página eletrônica da Secreta-
ria de Estado de Educação: www.
seduc.educacao.am.gov.br.

PROGRAMA BRASIL ALFABETIZADO

Educadores atenderão voluntariamente estudantes não inseridos no sistema 
formal de ensino

Corpo de Bombeiros e Federação das Indústrias do 
Amazonas articulam parceria socioeducacionais

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas (CBMAM) 
e a Federação das Indústrias 
do Amazonas (Fieam) arti-
cularam, nesta sexta-feira 
(14/03), o reforço na parceria 
com empresas da Zona Fran-
ca de Manaus para fortalecer 
projetos socioeducacionais. 
Um dos exemplos é am-
pliar a atuação da indústria 
em projetos como o Pro-
grama Educacional Bom-
beiro Mirim (Proebom) e  
Menor Aprendiz.

O encontro ocorreu na 
sede do comando-geral do 
Corpo de Bombeiros, situ-
ado no bairro de Petró-
polis, zona sul de Manaus. 
“Nós conversamos sobre di-
versos assuntos, desde os 
programas sociais que são 
desenvolvidos pelo Corpo 
de Bombeiros, bem como 
a participação mais ativa 
do Corpo de Bombeiros, 
em proveito das ações de 
segurança pública focado 
nas indústrias do Polo In-
dustrial de Manaus”, afir-
mou o comandante-geral 
do CBMAM, Orleilso Muniz.

“A ideia é que nós pos-
samos avançar com a par-
ceria mais robusta para 

que nós possamos, além 
de contribuir mais com a 
indústria, estarmos envolvi-
dos nas soluções de outros 
problemas”, acrescentou  
o comandante.

O diretor-adjunto de Se-
gurança Pública da Fie-
am, Orlando Auzier, que 
representou a instituição 
no encontro, explicou que 
a indústria já possui uma 
parceria com a Secretaria 
de Segurança Pública por 

meio do projeto Rota Se-
gura, além da interlocução 
com projetos socioeduca-
cionais.

“O nosso objetivo é trazer 
essas crianças para progra-
mas como o Menor e Jo-
vem Aprendiz na indústria, 
fazendo com que o crime 
não coopite essa criança, a 
gente traga [os jovens] para 
o lado das indústrias e abra 
o mercado de trabalho para 
elas”, ressaltou Auzier.

PROJETOS SOCIOEDUCACIONAIS

Um dos exemplos é ampliar a atuação da indústria em projetos como o 
Programa Educacional Bombeiro Mirim (Proebom) e Menor Aprendiz
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Caic+Especialidades, os cinco 
centros entregues anterior-
mente tiveram seus serviços 
ampliados e hoje ofertam ou-
tras especialidades, além da 
enfermagem e pediatria.

Nos Caic+Especialidades 
são disponibilizadas consultas 
em endocrinologia, reumato-
logia, psiquiatria, neurologia, 
nutrologia, enfermagem, ci-
rurgião dentista e odontolo-
gia, fonoaudiologia, fisiotera-
pia, nutricionista, psicologia, 
ortopedia, serviço social, 
pneumologia, gastrologia. 
Além de serviço social, en-
fermagem, eletrocardiograma 
com laudo e distribuição de 
medicamentos de alto custo.

O agendamento das con-
sultas ocorre por meio do Sis-
tema Nacional de Regulação 
(Sisreg), considerando crité-
rios de prioridade e gravida-
de. Conforme a SES-AM, em 
2024 foram realizadas 658.148 
consultas nos Caics e Caics+, 
uma média de cerca de 55 mil 
atendimentos por mês.

Caic TEA
Na solenidade de abertu-

ra, o governador Wilson Lima 
lançou oficialmente o serviço 
multidisciplinar e terapêutico 
que será implementado na 
rede de saúde para crianças 
com TEA, o Caic TEA. A ideia 
é executar o atendimento em 
três unidades, e o primeiro 
será no Caic José Contente, 
na zona leste.

O segundo centro a atender 
na modalidade será o Caic 
Gilson Moreira, na zona norte, 
cuja reforma está em fase de 
conclusão e vai passar por 
adaptação. O terceiro será o 
Caic+ Especialidades Afrânio 
Soares, no bairro Parque 10, 
já reformado e que também 
vai passar por readequação 
de seus espaços. A previsão 
é que os Caics atendam no 
segundo semestre.

DIVULGAÇÃO



aprendizado e crescimen-
to dentro da polícia”, res-
saltou o aluno.

Entre os temas debati-
dos no Simpósio estão: “A 
simbiose entre a vida aca-
dêmica e o trabalho ope-
racional”; “Cartografias da 
Amazônia”; “Desafios da 
gestão da segurança pú-
blica na região amazôni-
ca”. Além das palestras, 
foram realizadas rodas de 
conversas e apresentação 
dos melhores trabalhos 
do curso de mestrado em 
“Segurança Pública, Cida-
dania e Direitos Humanos” 
da UEA.
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I Simpósio de Segurança Pública na Amazônia reúne 
500 pessoas para discutir o combate à criminalidade

O evento é coordena-
do pela SSP-AM em 
conjunto com a UEA 
e aconteceu no Centro 
de Convenções Vasco 
Vasques

A Secretaria de Se-
gurança Pública 
(SSP-AM) e a Uni-
versidade do Es-

tado do Amazonas (UEA) 
realizaram, nesta sexta-
-feira (14/03), o 1º Simpó-
sio de Segurança Pública 

Além das palestras, foram realizadas rodas de conversas e apresentação dos melhores trabalhos do curso de mestrado em “Segurança Pública, Cidadania e Direitos Humanos” da UEA
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na Amazônia. O evento, 
que contou com cerca de 
500 pessoas e a presença 
de autoridades das Forças 
de Segurança do Estado, 
teve como objetivo dis-
cutir temas relevantes de 
combate à criminalidade.

“Estamos no nosso pri-
meiro Simpósio de Segu-
rança Pública da Amazônia, 
um evento extremamente 
importante, uma parceria 
da Secretaria de Segurança 
com a nossa UEA, onde 
temos os nossos profis-
sionais de segurança pú-
blica, da Polícia Militar, 
Polícia Civil, Bombeiros e 

Peritos. Passaremos o dia 
discutindo segurança pú-
blica pelo viés acadêmico. 
Isso é muito importante e 
inovador porque vai con-
solidar as nossas boas prá-
ticas, transformando isso 
em artigos científicos, em 
estudos para que a gente 
possa avançar cada vez 
mais nas entregas para o ci-
dadão do Amazonas” disse 
o secretário da SSP-AM, 
coronel Marcus Vinícius.

O pró-reitor de Admi-
nistração da UEA, Prof. Dr. 
Nilson Oliveira, ressaltou 
a importância do evento 
e a parceria da universi-

dade com a SSP. “Conse-
guimos viabilizar projetos 
em parceria com a SSP a 
partir do momento em 
que eles nos repassam 
as demandas exatamente 
como gostariam, tanto de 
cursos, mestrados, pós-
-graduações e eventos. É 
importante trazer para o 
nosso estado essa dis-
cussão mais ampla so-
bre a segurança pública”,  
explicou.

O evento
Pedro Sena, aluno oficial 

do Curso de Formação 
de Oficiais (CFO) da Polí-

cia Militar do Amazonas 
(PMAM), destacou que o 
simpósio é imprescindível 
para o seu crescimento 
profissional.

“É fundamental para 
nós, alunos oficiais, vi-
vermos essa experiência 
e podermos escutar todos 
os tipos de profissionais 
que estão ligados à segu-
rança pública, não só do 
Amazonas, mas de fora 
do nosso estado. O CFO 
é um curso técnico, que 
exige muito do nosso in-
telectual. E esse tipo de 
atividade, com certeza, vai 
ajudar demais no nosso 

Mais da metade dos municípios do Amazonas fecha 
primeiro bimestre sem nenhum caso de homicídio

Mais da metade dos muni-
cípios do Amazonas fechou o 
primeiro bimestre deste ano, 
sem registrar ocorrências de 
homicídios. Além disso, de 
acordo com a Secretaria de 
Estado de Segurança Pública 
(SSP-AM), as demais cidades 
apresentaram queda de mais 
de 18% dessa ocorrência. A 
maior redução foi registrada 
em Rio Preto da Eva (a 57 quilô-
metros de Manaus), que está há 
cerca de 120 dias sem registro 
de crimes dessa natureza. 

O secretário de estado de 
Segurança Pública, Vinícius Al-
meida, ressaltou que as ações 
fortalecidas de forma conjunta 
com a Polícia Militar (PMAM) 
e Polícia Civil (PC-AM), nas ci-
dades do interior, contribuíram 
para esse índice. Ele lembrou 
que os municípios estão rece-
bendo não só reforço no policia-
mento ostensivos, preventivos e 
investigativos, mas também de 
mais tecnologia, resultado dos 
investimentos realizados pelo 
Governo do Amazonas. 

“O Estado do Amazonas ficou 
em sétimo estado com a melhor 
segurança pública do país. Isso 
é fruto de muito investimento, 
de dedicação dos nossos profis-
sionais, mas principalmente da 

visão do Governo do Amazonas 
com projetos de médio e lon-
go prazo. E agora, no primeiro 
bimestre, a gente consolida 
esses números. Nesse primei-
ro bimestre, 33 municípios do 
interior do estado, ou seja, mais 
de 50%, zeraram a taxa de homi-
cídio. Foi zero homicídio”, frisou 
Vinícius Almeida. 

Reduções 
Conforme os dados do Centro 

Integrado de Estatística (Ciesp) 
da SSP-AM, dos 62 municípios, 
33 não registraram nenhum 
caso de homicídios durante o 
primeiro bimestre, entre eles 

estão Novo Airão, Urucurituba, 
Pauini, Itapiranga, entre outros. 
Já no consolidado geral, houve 
queda de 18,57% de redução. 

O delegado-geral da Polícia 
Civil, Bruno Fraga, destacou 
a redução de quase 20% no 
índice de mortes violentas in-
tencionais no interior do Esta-
do. “Esse resultado é fruto dos 
investimentos que o Governo 
do Estado tem realizado em 
nossa instituição, com a lotação 
de policiais nos municípios para 
fortalecer o enfrentamento à 
criminalidade e alcançar esses 
números exitosos”, ressaltou o 
delegado-geral. 

18% DE REDUÇÃO

Rio Preto da Eva, por exemplo, está há cerca de 120 dias sem registros de 
homicídio

PMAM fecha laboratório de drogas e apreende 
grande quantidade de substâncias químicas

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
da 11ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom), 
fechou um laboratório de 
drogas e apreendeu dro-
gas e grande quantidade 
de substâncias químicas, 
utilizadas para o refino de 
entorpecentes, na noite 
de quinta-feira (13/03), na 
rua Juruá, bairro Coroado, 
zona leste de Manaus.

Segundo o comandante 
da 11ª Cicom, capitão Ro-
ger Aquino, por volta de 
21h, os policiais militares 
receberam denúncia pela 
linha-direta, o (92) 98842-
1593, que dizia haver, pos-
sivelmente, a existência de 
um laboratório do tráfico 
dentro de um condomínio, 
naquela localidade.

“As equipes foram até 
o local, entraram na resi-
dência e foram encontra-
dos 20 galões de mate-
rial químico e seis quilos 
de entorpecentes. Tudo 
foi encaminhado para o 
14º DIP (Distrito Integra-
do de Polícia)”, explicou  
o comandante.

Ao todo, foram apreendi-

dos seis quilos de cocaína, 
armazenados em forma de 
tabletes; 20 tonéis de 50 
litros contendo substân-
cias químicas e 13 caixas 
de água sanitária, onde 
eram armazenadas aceto-
na. Nenhum morador foi 
encontrado na residência.

Denúncia
A Polícia Militar do Ama-

zonas orienta a população 
a informar imediatamente 
qualquer ação criminosa, 
por meio do disque-de-
núncia 181 ou pelo 190. A 
identidade do denunciante 
será mantida em sigilo.

COROADO

Tabletes de drogas, 20 tonéis de 50 litros com substâncias químicas e 13 
caixas de água sanitária foram apreendidos
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Tramitam na Aleam, Projetos de 
Leis voltados à área da saúde

Política

Nesta semana, a As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Ale-
am) contou com 39 
matérias nas pautas 
de tramitação ordi-
nárias das Sessões 
Plenárias realizadas, 
entre os dias 11 e 13 
de março

Nos destaques, três 
Projetos de Lei 
voltados a buscar 
melhorias à área 

da saúde, propondo mais 
transparência nos atendi-
mentos médicos, amplia-
ção da cobertura vacinal e 
melhor atendimento às mu-
lheres vítimas de violência.

O Projeto de Lei (PL) n.º 
182/2025, de autoria da 
deputada Dra. Mayara Pi-
nheiro Reis (Republicanos), 
propõe uma alteração na 
Lei n.º 3.872/2013, buscan-
do ampliar a faixa etária 
para imunização das me-
ninas matriculadas na rede 
pública estadual, municipal 
e privada de ensino com 
a vacina contra o Papilo-
mavírus Humano (HPV), 
abrangendo agora dos 9 
aos 14 anos.

A ampliação tem como 
objetivo aumentar a co-
bertura vacinal e, conse-
quentemente, a prevenção 
de doenças relacionadas ao 
HPV, como o câncer de colo 
de útero.

Ao ampliar a faixa etária 
para 9 a 14 anos, o sistema 

Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam)
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de saúde pública conse-
gue prevenir a necessidade 
de tratamentos caros para 
cânceres relacionados ao 
HPV, economizando recur-
sos do Sistema Único de 
Saúde (SUS) e garantindo 
a sustentabilidade do sis-
tema de saúde no longo 
prazo.

“O sistema imunológico 
responde de forma mais 

robusta ao imunizante nes-
ta faixa etária, e os jovens 
podem ser alcançados com 
maior facilidade por meio 
das escolas, independen-
temente de classe social”, 
destacou a deputada.

Outro projeto de desta-
que, também de autoria 
da deputada Dra. Mayara, 
é o PL n.º 180/2025. Esse 
projeto estabelece diretri-

zes para implementação e 
funcionamento da sala lilás 
nos serviços de saúde.

A sala lilás é um espaço es-
pecializado no atendimen-
to de mulheres vítimas de 
violência, proporcionando 
um ambiente seguro e aco-
lhedor, onde elas podem 
receber apoio psicológico, 
social e jurídico.

De acordo com dados do 

Atlas da Violência 2020, o 
Brasil registra, em média, 
uma mulher vítima de ho-
micídio a cada duas horas, 
e cerca de 1 em cada 3 
mulheres já sofreu algum 
tipo de violência no con-
texto doméstico.

“Essas estatísticas refletem 
um cenário alarmante e evi-
denciam a necessidade de 
uma abordagem mais eficaz 
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Lula fala em descobrir “ladrão que 
passou a mão no direito de comer ovo”

Por unanimidade, Primeira Turma do 
STF mantém prisão de Braga Netto

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) reclamou, nova-
mente, do preço dos ovos. 
Ele ainda afirmou que não 
encontrou uma explicação 
para o alimento estar caro e 
que descobriria “aonde é que 
teve um ladrão que passou a 
mão no direito de comer ovo 
do povo brasileiro”.

A fala ocorreu durante 
evento em Sorocaba, nesta 
sexta-feira (14), em que en-
tregou 789 ambulâncias do 
Serviço Móvel de Urgência 
(Samu) para mais de 500 
municípios brasileiros.

“Alguns dizem para mim: 
é porque aumentou exporta-
ção, porque o dólar está caro. 
Não. Tudo bem que o cara 
que vai exportar vai ganhar 
mais. Mas o que ficou aqui 
não tem que subir de preço. 
Nós só exportamos 0,9%. É 
menos de 1% dos 59 bilhões 
de ovos. Por que subiu o ovo? 
‘Ah, porque fez muito calor 
e a galinha diminui os ovos 
quando ela tem muito calor’. 
É mentira. Porque calor fez 
ano passado. No final do ano, 
agora choveu bem, o tempo 
ficou muito melhor. Então, 
as galinhas não reclamaram. 
Alguém está sacaneando as 
galinhas. Nós queremos en-

A Primeira Turma do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
decidiu, nesta sexta-feira (14), 
por unanimidade, manter a 
prisão do general Walter Bra-
ga Netto, ex-ministro da Defe-
sa e da Casa Civil no governo 
de Jair Bolsonaro (PL).

Cristiano Zanin, Alexandre de 
Moraes, Flávio Dino, Cármen 
Lúcia e Luiz Fux, que compõem 
o colegiado, foram favoráveis 
à manutenção da prisão no 
julgamento em plenário virtual.

Braga Netto foi preso pre-
ventivamente em dezembro de 
2024 pela Polícia Federal (PF) 
sob suspeita de ser um dos arti-
culadores de um plano de golpe 
de Estado após o resultado da 
eleição presidencial de 2022.

Segundo a PF, o general ten-
tou interferir na investigação 
do plano de golpe e obter 
acesso ao conteúdo da cola-
boração premiada de Mauro 
Cid, ex-ajudante de ordens  
de Bolsonaro.

Em dezembro, o ministro 
Alexandre de Moraes já havia 
mantido a prisão preventiva 
do militar.

Na época, Moraes seguiu o 
entendimento da Procurado-
ria-Geral da República (PGR), 
que se manifestou contra a 
soltura, e rejeitou o pedido 

contrar quem é o pilantra que 
aumentou o ovo tanto. Não é 
possível, gente”, disse o chefe 
do Executivo.

Para Lula, há “um ladrão que 
passou a mão no direito de 
comer ovo do povo brasileiro”.

“O nosso consumo per ca-
pita ainda é pouco. O povo 
brasileiro come em media 260 
ovos por ano. É pouco, não 
dá nem um por dia. Mas sabe 
qual é a nossa produção de 
ovo esse ano? Quantos ovos 
vamos produzir esse ano? 59 
bilhões de ovos. Então não tem 
explicação esse ovo estar caro. 
Alguém está passando a mão. 
E nós queremos saber quem 
é”, afirmou o presidente.

No dia 6 de março, o go-
verno federal anunciou uma 
série de medidas para tentar 
conter a alta dos preços. Entre 
elas, está o anúncio que vai 
zerar a alíquota de importa-
ção de vários alimentos, como 
a carne, café, açúcar, o milho, 
entre outros.

Recentemente, o presidente 
defendeu ainda que vai “tomar 
uma atitude mais drástica” 
caso as medidas já implemen-
tadas não reduzam os preços 
dos alimentos.

“O preço do café está caro, o 
ovo, o preço do milho está caro 

da defesa.
Braga Netto, assim como 

Bolsonaro e mais seis pessoas 
apontadas como integrantes 
do núcleo crucial da organi-
zação criminosa que planejava 
dar o golpe de Estado em 2022, 
serão julgadas a partir do dia 
25 de março pela Primeira 
Turma do STF.

Denúncia da PGR
Braga Netto está entre as 34 

pessoas denunciadas pela PGR 
por suposta tentativa de golpe. 
O ex-ministro é denunciado por 
três crimes: golpe de Estado, 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito e or-
ganização criminosa.

Apuração da PF apontou 
para o envolvimento do gene-
ral na articulação política para 
tentativa de golpe inclusive, 
com planos e confecções de 
documentos.

Braga Netto também teria co-
ordenado militares golpistas, 
incentivado ataques por meio 
das milícias digitais e foi apon-
tado ainda pelas investigações 
como financiador ao ter entre-
gado dinheiro em uma sacola 
de vinho a um “kid preto”.

Os depoimentos dos coman-
dantes dos ex-comandantes da 
Aeronáutica, Carlos Baptista 

e nós estamos tentando en-
contrar uma solução. A gente 
não quer brigar com ninguém, 
a gente quer solução pacífica 
sem nada, mas se a gente não 
encontrar, a gente vai ter que 
tomar uma atitude mais drás-
tica, porque o que interessa 
é levar comida barata para 
a mesa do brasileiro”, disse 
Lula durante cerimônia de en-
tregas do programa Terra da 
Gente, em Campo do Meio, 
Minas Gerais.

Para entrar em vigor, o fim 
das alíquotas de importação 
sobre esses produtos ainda 
precisa ser aprovado pela 
Câmara de Comércio Exte-
rior (Camex).

Junior, e do Exército, Marco 
Antônio Freire Gomes, também 
comprometeram Braga Netto.

Baptista Junior, em depoi-
mento prestado à PF, disse 
que viu com “preocupação” 
a presença de Braga Netto ao 
lado de Bolsonaro durante o 
discurso no Palácio da Alvora-
da. O ex-comandante da Força 
Aérea Brasileira (FAB) disse 
aos investigadores que, na 
ocasião, entendeu “que eles 
iriam continuar a tentar uma 
ruptura institucional”.

Ao longo das apurações, os 
investigadores também con-
seguiram destrinchar o que 
aconteceu em uma reunião na 
casa do general em novembro 
de 2022.

“PILANTRAGEM” E “SACANAGEM”PRISÃO MANTIDA

Presidente Luiz Inácio Lula da SilvaGeneral Walter Braga Netto

no atendimento às mulhe-
res em situação de violên-
cia”, declarou Dra. Mayara, 
destacando que o PL busca 
fortalecer a rede de prote-
ção à mulher no Amazonas, 
oferecendo um atendimento 
humanizado e eficiente.

Por fim, o PL n.º 196/2025, 
de autoria da deputada 
Alessandra Campelo (Po-
demos), aborda a transpa-
rência na divulgação das 
escalas de atendimento dos 
profissionais de saúde nas 
unidades da rede estadual 
de saúde no Amazonas.

A finalidade é assegurar 
que a população tenha aces-
so às informações sobre os 
horários de atendimento 
dos profissionais de saúde, 
promovendo uma gestão 
mais transparente e eficien-
te dos serviços prestados.

“A divulgação das escalas 
de atendimento permitirá 
que os cidadãos possam 
se organizar melhor para 
buscar atendimento mé-
dico, além de aumentar a 
confiança na gestão dos 
serviços de saúde”, explica 
a deputada Alessandra.

Campelo destaca, ainda, 
que a propositura não im-
põe obrigações diretas ao 
Poder Executivo, mas sim 
estabelece uma diretriz de 
transparência que poderá 
ser regulamentada pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES-AM), caso necessário.

Assim, a proposta não 
invade a reserva de admi-
nistração do Poder Exe-
cutivo, apenas reforça o 
dever de publicidade dos 
serviços públicos, nos ter-
mos já reconhecidos pela 
jurisprudência.

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO
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Tecnologia no Futebol

Como a inovação está transformando a 
prevenção e o cuidado dos jogadores

Por Dr. Ricardo Amaral 
Filho 

Estamos no segundo 
turno do Barezão, 
e a intensidade das 
partidas só aumen-

ta, nossas individualidades 
de estar no meio da selva 
amazônica acabam exigin-
do ainda mais dos atletas 
em termos de condicio-
namento físico, recupera-
ção eficiente e estratégias 
para evitar lesões. Como 
médico do Manauara Es-
porte Clube, acompanho a 
importância da tecnologia 
na preparação e no cui-
dado dos jogadores. Nos 
últimos anos, a inovação 
vem desempenhando um 
papel quase indispensável 
na prevenção de lesões, o 
monitoramento da saúde 
e na personalização dos 
treinos e da recuperação 
dos atletas de alto rendi-
mento não são mais vistos 
como gastos… são vistos  
como investimento!

Até porque todos sabe-
mos que o mejor ativo de 
um clube são seus atletas.

É cada vez mais comum 
ver jogadores que antes 
eram considerados “velhos” 
para o esporte continua-
rem performando em alto 
nível. Você conhece as fer-
ramentas tecnológicas que 
estão sendo usadas para 
melhorar a longevidade e 
o desempenho dos atletas? 
Como clubes e seleções uti-
lizam sensores, inteligência 
artificial e realidade aumen-
tada para reduzir o risco de 
lesões e acelerar a recupe-
ração? O @vanguardado-
norte colheu dúvidas dos 
leitores, que agora vamos 
esclarecer.

VDN- Como a tecnologia 
tem ajudado a prevenir 
lesões no futebol?

Dr. Amaral Filho - A com-
binação do uso de sensores, 
de análise de dados e inteli-
gência artificial revoluciona 
a forma como os clubes mo-
nitoram a fadiga muscular, 
os padrões de movimento e 
a carga de treino. Sensores 
GPS e câmeras com tecnolo-
gia de alta velocidade iden-
tificam assimetrias e sobre-
cargas, permitindo que o 
departamento médico e de 
performance com os pre-
paradores físicos ajustem 
os treinos evitando lesões.

Estudo publicado no Bri-
tish Journal of Sports Me-
dicine mostrou que clubes 
que utilizam análise bio-
mecânica em tempo real 
conseguiram reduzir lesões 
musculares em até 40% du-
rante a temporada.

 Tendo em vista que o 
atleta é o maior ativo dos 
clubes, usar recursos com 
tecnologia é investimento 
e não mais gastos.

VDN- O monitoramento 
da carga de treino reduz 
lesões?

Dr. Amaral Filho - Sim! 
Todas evidências mostram 
que os maiores fatores de 
risco para lesões no futebol 
é a sobrecarga muscular e 
articular. O uso de disposi-
tivos vestíveis (wearables), 
treinadores e comissão téc-
nica conseguem monitorar 
a distância percorrida, a 
velocidade, as acelerações 
e o impacto das jogadas de 
maneira individual.

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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Diversos estudos já mos-
traram que jogadores com 
um controle rigoroso de 
carga de treino apresentam 
menor incidência de lesões 
musculares e maior tempo 
de recuperação entre jogos.

VDN- Como a inteligên-
cia artificial pode prever 
lesões em jogadores de 
futebol?

Dr. Amaral Filho- A in-
teligência artificial é usada 
para analisar grandes volu-
mes de dados e identificar 
padrões de risco que podem 
levar a lesões. Algoritmos 
treinados conseguem pre-
ver quando um jogador está 
se aproximando de um li-
mite perigoso de fadiga e 
alertam a equipe médica, 
com performance para re-
alizar ajustes na carga de 
treino. 

O trabalho é multidisci-
plinar, da leitura à interpre-
tação e decisões de ação.

Um estudo publicado no 
Journal of Sports Sciences 
mostra que modelos de 
IA corretamente ajustados 
podem prever lesões com 
85% de precisão, permitin-
do ações preventivas antes 
que o problema se agrave.

VDN- Como a tecnologia 
auxilia no retorno de jo-
gadores após lesões?

Dr. Amaral Filho- A reabi-
litação pós-lesão no futebol 
evoluiu muito! Lesões mais 
graves, como o grande ídolo 
do futebol brasileiro Zico 
sofreu hoje, se reabilitam, 
tudo isto, além da evolução 

das técnicas e da ciência, 
a tecnologia vem trazendo 
vários benefícios como:

Plataformas de análise 
biomecânica: servem para 
avaliar o movimento dos 
jogadores em tempo real, 
ajudando a corrigir padrões 
errados antes do retorno 
ao campo.

Realidade virtual: Utiliza-
da para simular cenários 
de jogo, permitindo que os 
atletas treinem sua capaci-
dade de decisão sem risco 
de impacto.

Monitoramento de força 
muscular: Equipamentos 
como o NordBord ava-
liam a recuperação dos 
músculos posteriores da 
coxa, reduzindo o risco de  
novas lesões.

Essas e tantas outras fer-
ramentas aceleram a recu-
peração e garantem que 
os jogadores retornem com 
menor risco de reincidência.

VDN- Como a criote-
rapia e outros métodos 
avançados de recupera-
ção auxiliam no futebol?

Dr. Amaral Filho - A recu-
peração rápida entre jogos 
é fundamental para manter 
a performance dos atletas, 
alguns métodos usados  
no futebol:

Crioterapia de corpo in-
teiro (câmaras de resfria-
mento extremo para reduzir  
inflamações).

Câmaras hiperbáricas 
(oxigenação em alta pres-
são para acelerar a recupe-
ração muscular).

Eletroestimulação neuro-

muscular (uso de impulsos 
elétricos para ativar múscu-
los e acelerar a regeneração).

Estudos demonstram que 
esses métodos reduzem 
dores musculares em até 
30% e melhoram a recupe-
ração pós-jogo.

VDN- O uso da tecnolo-
gia pode evitar problemas 
cardíacos em jogadores?

Dr. Amaral Filho - Sim. O 
monitoramento cardíaco é 
uma das áreas mais bene-
ficiadas pela tecnologia no 
futebol. Dispositivos portá-
teis acompanham frequên-
cia cardíaca, variabilidade 
do ritmo e sinais de fadiga 
cardiovascular, a análise 
desses dados tem sido es-
sencial na detecção precoce 
de arritmias e outros pro-
blemas cardíacos em atle-
tas, diminuindo riscos de 
eventos súbitos em campo. 
Estudo do American Jour-
nal of Cardiology traz que 
o monitoramento regular 
pode detectar anomalias de 
até 90% de precisão, permi-
tindo intervenção precoce. 
Existe a possibilidade de, 
durante o jogo, acompa-
nhar e inclusive substituir 
o atleta preventivamente.

VDN- A nutrição espor-
tiva está sendo mudando 
com tecnologia?

Dr. Amaral Filho - A 
nutrição tem um impacto 
direto na recuperação e 
no desempenho de todo 
atleta e os jogadores de 
futebol têm cargas muito 
intensas durante as partidas, 

necessitando individualizar 
as necessidades e assim 
poderem atingir sua me-
lhor performance. Sensores 
biométricos analisam níveis 
de hidratação, glicose e mi-
nerais em tempo real, per-
mitindo ajustes individuais 
na alimentação dos atletas.

Também existem softwa-
res de análise nutricional 
que cruzam dados de trei-
no com recomendações 
alimentares para otimizar 
a recuperação muscular e 
garantir o equilíbrio ener-
gético dos jogadores.

VDN- A tecnologia pode 
ajudar a melhorar o sono e 
a recuperação dos atletas?

Dr. Amaral Filho - Sim! O 
sono é um dos fatores mais 
críticos para a recuperação 

e longevidade de um joga-
dor. Dispositivos vestíveis 
e aplicativos de monitora-
mento do sono analisam 
ciclos de sono, qualidade do 
descanso e padrões de re-
cuperação neuromuscular.

Estudos mostraram que 
atletas que seguem um 
monitoramento rigoroso 
do sono têm melhora de 
15% no desempenho físico 
e mental nos treinos e jogos.

VDN- Como a análise 
de dados pode prevenir o 
overtraining no futebol?

Dr. Amaral Filho - O over-
training pode comprome-
ter não apenas o desempe-
nho, mas também a saúde 
dos jogadores. Softwares 
de análise de desempenho 
analisam métricas de fadi-
ga muscular, com dados 
cardíacos e recuperação 
pós-treino para evitar so-
brecarga desnecessária.

VDN- Qual o futuro da 
tecnologia na prevenção 
de lesões no futebol?

Dr. Amaral Filho - O futu-
ro é da biotecnologia avan-
çada e personalização total 
de treinos e da recuperação. 
Pesquisas em genética es-
portiva nos levam a pensar 
existirem possibilidades de 
que a resposta ao treina-
mento pode ser influen-
ciada pelo DNA do atleta, 
permitindo um ajuste ain-
da mais fino das rotinas  
de treino.

Também, o uso de inteli-
gência artificial para análise 
em tempo real durante as 
partidas pode alertar auto-
maticamente treinadores e 
comissão técnica sobre a 
necessidade de substitui-
ções antes que um jogador 
sofra uma lesão.

A tecnologia vem trans-
formando a forma de como 
os jogadores são cuidados 
e preparados. Sensores, 
inteligência artificial, rea-
lidade virtual e análise de 
dados são uma realidade! 
Indiscutível descordar que 
eles nos permitem prevenir 
lesões, personalizar treinos 
e melhorar a recuperação 
dos atletas.

Com as inovações, os jo-
gadores podem ter carrei-
ras mais longas e saudáveis, 
reduzindo os riscos asso-
ciados à alta intensidade 
no esporte. O futuro do 
futebol está cada vez mais 
baseado na ciência e na 
inovação, garantindo que 
o desempenho físico e a 
saúde dos atletas estejam 
bem para poderem fazer o 
espetáculo em campo.
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Vice-prefeito Renato Junior e Symonne Frota Magalhães, prefeito David 
Almeida e Isabelle Almeida, Luciana Reis e o secretário Sabá Reis 

Sérgio Frota entrevistando o prefeito de Manaus David Almeida, 
durante o Evento em homenagem ao Dia da Mulher, na Semulsp

Sabá Reis e Luciana Reis, com a filha Liza Reis e os netos Edézio Jr  
e Luiz Eduardo 

Luciana Reis e Sabá Reis, emoldu-
rando Camila, empreendedora de 

Presidente Figueiredo  

Sabá Reis e Luciana Reis, ao lado o empresário Roni Maia, a sua 
esposa Helena e filha Luana 

Sabá Reis e Luciana Reis com as servidoras da Semulsp, 
Rebeca, Nubia, Claudia, Tânia e Lindinalva 

Sabá Reis, Luciana Reis, Janaina Jamilla  
e Ian Hernandez 

Os servidores: Raimundo dos Santos, Marcos de Oliveira da Silva, 
Ricardo Nery Barbosa Pires, Luciana Reis, Sabá Reis, Alberlan Oli-

veira da Silva, Ronilson Vieira da Silva e Diones Costa 

Coral Semulsp- Fabio Barroso, Thiago Lima, Adriana Garcia, Luciana Reis, Sabá 
Reis, Clovis Santos, Vanessa Alfaia, Ariane Freitas, Lane Lima e Bruno Lima

Ligia Lobato, Jender Lobato presidente da ManausCult, Sabá Reis  
e  Luciana Reis

Sérgio e Edilane Frota, Luciana e Sabá Reis 

Vice-prefeito Renato 
Junior, sendo entre-

vistado por Sérgio 
Frota, para Programa 

Promoter 

Primeira-dama da 
cidade de Manaus, 
Isabelle Almeida e 
Sérgio Frota 

 

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

SEMULSP CELEBRA O DIA INTERNACIONAL 
DA MULHER COM EVENTO MEMORÁVEL

Noite de homenagens, 
música e inaugurações 
reuni servidores, famílias, 
o prefeito David Almei-
da e a primeira-dama de 
Manaus, Isabelle Almei-
da, vice-prefeito Renato 
Junior, vice-governador 
Tadeu de Souza, e suas es-
posas. Tudo sob orientação 
do anfitrião secretário da 
Semulsp e grande gestor 

Sabá Reis, sempre acom-
panhado de sua esposa 
Luciana Reis.  

Dezenas de servidoras, 
servidores e suas esposas, 
marcaram presença na 
grande celebração pelo Dia 
da Mulher, que aconteceu 
no sábado (08), na sede da 
secretária. 

Os convidados desfruta-
ram de um jantar especial, 

acompanhado de uma 
apresentação emocionan-
te do Coral da Semulsp, 
composto por servidores 
que prepararam playlist 
inteiramente dedicada 
as mulheres. Além disso, 
foram realizados sorteios 
de brindes valiosos como: 
televisores de 50 polega-
das e outros. O sorteio foi 
conduzidos de forma des-

contraída pelas esposas das 
autoridades presentes. Di-
versos secretários munici-
pais também prestigiaram 
a noite especial ao lado de 
suas famílias. Um dos mo-
mentos mais aguardados 
da noite foi a inauguração 
oficial da escultura do 
Touro de Wall Street, uma 
impressionante replica da 
famosa obra localizada no 

centro financeiro de Nova 
York, pesando mais de 1,2 
toneladas. A escultura foi 
confeccionada por Luiz 
Souza, coordenador da 
serralheria e marcenaria 
da Semulsp. Além dis-
so a sede da Semulsp. A 
sede da Semulsp também 
ganhou um lago artificial, 
uma pequena faixa de 
praia e um jardim com 

esculturas de animais ama-
zônicos. O jardim, recebeu 
nome de Edinho Mendes, 
foi idealizado e construído 
pela equipe de paisagismo 
da secretaria liderada por 
ele. Em toda estrutura 
foram utilizados materiais 
recicláveis. 

Confira nas fotos de 
Valdo Costa.    

FIQUE COM DEUS
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As vendas do metal 
precioso para o país 
totalizaram US$ 11,14 
milhões, representan-
do 99,42% das expor-
tações amazonenses 
para o país europeu

Em fevereiro deste 
ano, o Amazonas 
exportou ouro, in-
cluído em sua versão 

platinada e outras formas 
semimanufaturadas, ten-
do a Alemanha como prin-
cipal destino. As vendas 
do metal precioso para o 
país totalizaram US$ 11,14 
milhões, representando 
99,42% das exportações 
amazonenses para o país 
europeu e impulsionando 
a balança comercial, con-
forme dados divulgados 
pela Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Sedecti).

No contexto geral, a 
Corrente de Comércio do 
Amazonas em fevereiro 
totalizou US$ 1,33 bilhão. 
As exportações registra-
ram US$ 59,92 milhões, 
enquanto as importações 
somaram US$ 1,27 bilhão. 
Os dados estão disponí-
veis no Portal do Plane-
jamento https://portaldo-
planejamento.am.gov.br/.

“A corrente de comércio 
do Amazonas com o resto 
do mundo continua pu-
jante. Importamos US$ 1,3 
bilhão em componentes e 
mercadorias para o nosso 
comércio e para o Distrito 
Industrial, e exportamos 
cerca de US$ 60 milhões. 
São números significativos, 
importantes e relevantes”, 
destacou o secretário da 
Sedecti, Serafim Corrêa.

A Alemanha foi o prin-
cipal destino das expor-
tações amazonenses, im-

Os dados estão disponíveis no Portal do Planejamento https://portaldoplanejamento.am.gov.br

Exportações de ouro do Amazonas para a 
Alemanha impulsionam a balança comercial

pelo Departamento de 
Estatística e Geoproces-
samento (Degeo), vincu-
lado à Secretaria Executiva 
de Planejamento (Seplan) 
da Sedecti. O estudo tem 
como objetivo monitorar 
a evolução das relações 
comerciais do estado, 
permitindo uma análise 
detalhada das dinâmicas 
de exportação e impor-
tação, além de oferecer 
dados segmentados por 
setores econômicos e pa-
íses parceiros.

pulsionadas pelo ouro. A 
China ocupou o segundo 
lugar, com destaque para 
a exportação de ferronió-
bio, que totalizou US$ 6,72 
milhões, representando 
93,51% das exportações 
do estado para o país 
asiático.

Origens das importa-
ções

Por outro lado, a Chi-
na também se destacou 
como principal origem 
das importações do Ama-

zonas. O item mais impor-
tado foi outros suportes 
gravados, que somou US$ 
81,40 milhões, represen-
tando 15,32% do total. 
O Vietnã ficou em se-
gundo lugar no ranking, 
sendo responsável pelo 
fornecimento de proces-
sadores e controladores, 
mesmo combinados com 
memórias, avaliados em 
US$ 42,33 milhões, cor-
respondendo a 43,17% 
das importações vindas 
do país.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Trans Obra inaugura unidade em Manaus, 
totalizando 40 unidades da rede 

DIVULGAÇÃO

Terceira maior rede de locação de equipamentos, agora abre mercado no 
norte do país com projeção de crescimento agressiva

A Trans Obra inaugurou a 
primeira unidade em Manaus 
no mês passado. Situada na 
Av. Tarumã, 1605, Praça 14 de 
Janeiro, a nova filial marcou 
a expansão da empresa na 
região Norte do país, fortale-
cendo sua presença nacional. 

Fundada em Curitiba, a Trans 
Obra consolidou-se como re-
ferência no setor de locação 
de equipamentos para cons-
trução civil, reformas e jardi-
nagem. Com 39 unidades em 
operação e outras 9 previstas 
para inauguração ainda no 
primeiro trimestre de 2025, 
a companhia mantém uma 
trajetória sólida baseada em 
qualidade, inovação e suporte 
aos franqueados. 

Edson Paiva, franqueado res-
ponsável pela unidade local, 
destaca a estrutura diferencia-
da oferecida: “Minha decisão 
foi baseada no suporte com-
pleto que percebi que teria 
ao adquirir a franquia, abran-
gendo desde a compra dos 
equipamentos até a logística 

LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS

e o sistema operacional”. 
Atualmente, a Trans Obra 

opera em 12 estados e tem 
como projeção alcançar a meta 
de 140 unidades em 2026 e 
250 até 2028. Seu crescimento 
acelerado está atrelado a um 
modelo de negócios que preza 
pela qualidade de vida e viabili-

za um crescimento sustentável 
e contínuo. 

Serviço: https://www.tran-
sobra.com.br/  

Para mais informações: 
Mengucci Imprensa e Mídia 
11 91516-2424 | atendimen-

to@menguccicomunicacao.
com.br  

14 das 24 atividades tiveram 
altas de preços no IPP em janeiro

DIVULGAÇÃO

Maiores contribuições para a taxa do IPP partiram das atividades de refino de 
petróleo e biocombustíveis

 A alta de 0,13% nos preços 
dos produtos industriais na 
porta de fábrica em janeiro foi 
decorrente de elevações em 14 
das 24 atividades pesquisadas, 
segundo os dados do Índice de 
Preços ao Produtor (IPP), divul-
gado pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

“O resultado do IPP em ja-
neiro, positivo pela 12ª vez, as 
maiores contribuições para a 
taxa do IPP partiram das ati-
vidades de refino de petróleo 
e biocombustíveis, seguida na 
comparação mensal, foi o me-
nor dessa sequência,” observou 
Alexandre Brandão, analista do 
IPP no IBGE, em nota oficial.

“Essa desaceleração está 
vinculada, em grande parte, à 
variação negativa dos preços 
de alimentos”, afirma o analista.

“Deve-se levar em conta a 
apreciação do real diante do 
dólar, na passagem de dezem-
bro para janeiro (1,2%), que tem 
impacto sobre vários setores, 
como fumo, madeira, mas tam-
bém alimentos e metalurgia. Por 

IBGE

outro lado, fatores de mercado 
entram na explicação dos mo-
vimentos observados”, ressalta.

As maiores altas de preços em 
janeiro ocorreram em máqui-
nas e materiais elétricos (1,85%), 
outros químicos (1,72%), refino 
de petróleo e biocombustíveis 
(1,49%) e produtos de metal 
(1,46%).

Já as maiores contribuições 
para a taxa do IPP partiram das 
atividades de refino de petróleo 
e biocombustíveis, com 0,15 
ponto porcentual de influência, 

e outros produtos químicos, 
com 0,14 ponto porcentual.

Na direção oposta, evitaram 
uma elevação maior no IPP de 
janeiro os setores de alimentos 
(queda de 0,84% e contribuição 
de -0,22 ponto porcentual) e 
indústrias extrativas (recuo de 
1,49% e contribuição de -0,07 
ponto porcentual).

A queda na atividade de ali-
mentos, setor de maior peso no 
cálculo do IPP, interrompe uma 
sequência de nove meses com 
aumento de preços.

Interior
Entre os municípios 

amazonenses que mais 
exportaram em feverei-
ro, Presidente Figueiredo 
liderou com o envio de 
ferroligas à China, totali-
zando US$ 6,72 milhões. 
Em seguida, Itacoatiara se 
destacou na exportação 
de madeira serrada ou en-
direitada, com um volume 
de US$ 222,49 mil para os 
Países Baixos (Holanda).

No quesito importa-
ções, Itacoatiara também 

se destacou, registrando 
um volume de US$ 1,38 
milhão na aquisição de 
óleos de petróleo ou de 
minerais betuminosos da 
Rússia. Silves, por sua vez, 
importou US$ 711,60 mil 
em bombas para líquidos, 
com dispositivo medidor, 
e elevadores de líquidos 
provenientes do Japão.

Balança Comercial
O acompanhamento 

da Balança Comercial do 
Amazonas é realizado 
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Brasil

Assaltantes num carro 
tentaram roubar táxi e 
policial de folga reagiu. 
Claudia Ortiz Vaca foi 
atingida quando cami-
nhava pela Avenida 9 
de Julho. 

A vice-cônsul da Colôm-
bia foi ferida por uma 
bala perdida durante 
tentativa de assalto, 

na manhã desta sexta-feira 
(14), no Centro de São Paulo. 
Segundo o Consulado da Co-
lômbia, o estado de saúde de 
Claudia Ortiz Vaca é estável e 
ela seria operada num hospital 
(saiba mais abaixo).

Conforme as autoridades, 
Claudia caminhava pela calça-
da da Avenida Nove de Julho 
quando foi baleada no mo-
mento em que um policial de 
folga reagiu a um assalto. O 
agente atirou em criminosos 
que tentavam roubar o celular 
da passageira de um táxi que 
passava pela via. Um bandido 
foi preso e outros dois fugiram.

Segundo a Secretaria da 
Segurança Pública (SSP), a 
vítima foi socorrida por uma 
ambulância e levada ao Hos-
pital Albert Einstein. A equipe 
de reportagem tenta contato 
com o hospital para saber 
qual é o estado de saúde da 
vice-cônsul.

Por meio de comunicado 
oficial, o Consulado da Co-
lômbia informou em seu site 
oficial que Claudia foi levada 
ao hospital em estado estável 
após ser atingida por “uma 
bala perdida em meio a um 
assalto a outras pessoas”.

Ela seria operada ainda nesta 
sexta. O disparo teria atingido 
o seu abdome, segundo rela-
tório médico.

Vice-cônsul da Colômbia, Clauda Ortiz Vaca, foi baleada durante tentativa de assalto em São Paulo

Vice-cônsul da Colômbia é ferida por bala 
perdida durante tentativa de assalto
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“O Ministério das Rela-
ções Exteriores informa 
que, nas últimas horas, 
nossa vice-cônsul em São 
Paulo - Brasil, Claudia Or-
tiz Vaca, foi vítima de um 
disparo, que, segundo as 
investigações preliminares 
das autoridades brasileiras, 
foi uma bala perdida em 
meio a um assalto a outras 
pessoas. Conforme o bole-
tim médico, a vice-cônsul 
está sendo operada, mas se 
encontra estável. O Consu-
lado acompanhará o desen-
rolar da situação e prestará 
apoio a vice-cônsul e sua 
família a todo momento”, 
informa a nota do Consulado 

da Colômbia.
O que diz a pasta da Se-

gurança
Procurada pela TV Globo e 

pelo g1, a pasta da Seguran-
ça Pública informou que um 
policial de folga reagiu após 
ver o momento em que três 
assaltantes num carro tenta-
vam roubar ocupantes de um 
táxi na Avenida Nove de Julho.

Segundo as autoridades, um 
policial de folga, que estava 
em outro táxi que passava pelo 
local, viu a tentativa de roubo 
e decidiu reagir. É apurado se 
os bandidos também estavam 
armados e se ocorreu uma 
troca de tiros com o agente.

De acordo com a SSP, a 

vice-cônsul caminhava pela 
calçada da via e foi baleada 
nesse instante. Não há con-
firmação se o tiro que atingiu 
foi dado pelos criminosos ou 
pelo policial. Em princípio, só 
o agente teria atirado.

Por meio de nota, a Secre-
taria da Segurança informou 
que um dos bandidos foi preso 
em flagrante e que os outros 
escaparam.

O caso será investigado 
pela Polícia Civil, que pedirá 
exames balísticos para saber 
quem atirou em Claudia. A 
Polícia Militar (PM) foi ao lo-
cal da tentativa de roubo e 
acompanha a ocorrência.

“A Polícia Civil investiga 

uma tentativa de assalto 
ocorrida na manhã desta 
sexta-feira (14), na avenida 
Nove de Julho. Criminosos 
abordaram uma pessoa em 
um veículo. Um policial à 
paisana viu o assalto e in-
terveio. Durante a ação, uma 
mulher que passava pelo 
local foi atingida por um 
disparo de arma de fogo e 
socorrida”, informa trecho da 
nota da SSP.

O boletim de ocorrência 
do caso será registrado no 
78º Distrito Policial (DP), nos 
Jardins. A delegacia vai ana-
lisar câmeras de segurança 
que gravaram o momento 
no qual os bandidos abor-

dam o táxi e depois fogem 
quando o policial reage. Nas 
imagens, é possível ver os 
assaltantes entrando num 
carro estacionado numa  
rua próxima.

Taxista e passageira
Segundo o motorista do táxi 

que foi atacado pelos crimino-
sos, os bandidos quebraram 
o vidro do veículo para tentar 
roubar o telefone da passagei-
ra, que estava no banco de trás.

“Passageira começou a 
gritar. ‘Socorro, socorro’, 
eu olhei, o cara estava com 
a cabeça mergulhando den-
tro do carro para pegar o 
celular, que caiu no chão”, 
falou o taxista Claudio Gabriel 
Rodrigues.

“Eu olhei assim, tinha um 
outro do lado, em pé. E 
esse outro, do lado, com a 
mão na cintura. Falei: ‘meu 
tá armado’. Aí ela cortou 
a mão e ele acabou não 
levando o celular. E eles sa-
íram correndo. Aí o policial 
começou a seguir. No que 
começou a seguir, escutei 
os disparos de tiros lá pra 
trás. Ainda falei ‘meu, fez 
outra vítima’”, continuou o 
motorista do táxi.

A passageira do táxi, que 
quase teve o celular roubado 
pelos criminosos, contou à 
reportagem o que ocorreu.

“Foi muito rápido. Na 
hora, o cara chegou, que-
brou o vidro com tudo. Eu 
me assustei. O celular caiu 
no chão. E aí que você não 
pensa em nada. E daí eu 
comecei a berrar, berrar, 
berrar. Porque eu queria 
chamar atenção”, falou 
Marjorie Massafera. “Desa-
bei de chorar porque estava 
tensa. Aí comecei a chorar, 
liguei para o meu marido”.

Espelhos das redações do 
Enem 2024 já estão disponíveis

Os participantes do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) de 2024 já podem ter 
acesso à correção detalhada 
de suas redações. O Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) disponibilizou a vista in-
dividual da folha de redação na 
manhã desta sexta-feira (14).

Os interessados nos espelhos 
das redações devem consultar 
o material na Página do Par-
ticipante, mediante inserção 
do número do CPF e senha 
registrados no portal Gov.br.

O acesso à prova de redação 
tem finalidade exclusivamente 
pedagógica e ocorre sempre 
após a divulgação do resultado 
oficial do exame, em janeiro.

A vista do espelho permite 
que os participantes do Enem 
compreendam os critérios de 
avaliação da redação e serve 
de ferramenta para identi-
ficar os pontos nos quais o 
desempenho foi satisfatório 
e aqueles que necessitam de 
aprimoramento para futuras 
edições do exame ou para 
outras produções de texto.

Em 2024, o tema da redação 

do Enem foi Desafios para a 
valorização da herança afri-
cana no Brasil.

Verificação
Com a vista do espelho da 

redação, o participante tem 
a possibilidade de verificar 
a pontuação alcançada em 
cada uma das cinco compe-
tências avaliadas. Cada uma 
das competências vale 200 
pontos e o candidato pode 
atingir a pontuação máxima 
de 1 mil pontos.

Dois avaliadores julgaram o 

desempenho do participante 
na redação de acordo com 
esses critérios. A nota total de 
cada avaliador corresponde à 
soma das notas atribuídas a 
cada uma das competências 
e a soma desses pontos com-
põem a nota total de cada 
avaliador. A nota final do par-
ticipante é a média aritmética 
das notas totais atribuídas pe-
los avaliadores.

Cada texto pode passar por 
até quatro avaliações indepen-
dentes para o cálculo da nota 
final, se houver discrepância 
entre as notas dos avaliadores.

Conforme o Inep, “o processo 
de avaliação das redações do 
Enem é supervisionado pelo 
Inep em todas as suas etapas 
e segue rigorosamente os cri-
térios estabelecidos pelo edital 
do exame”.

Treineiros
Os resultados dos chamados 

treineiros – que fizeram os 
dois dias de provas somen-
te com o objetivo de testar 
conhecimentos – também 
estão disponíveis na Página 
do Participante.

CORREÇÕES

Folha da prova pode ser acessada 
na Página do Participante

DIVULGAÇÃO

Suspensão da Voepass traz problemas 
para passageiros deixarem Noronha

Turistas e moradores de Fer-
nando de Noronha têm en-
frentado problemas para deixar 
a ilha depois que a Agência 
Nacional de Aviação Civil (Anac) 
suspendeu os voos da compa-
nhia Voepass. Apenas a Azul está 
operando regularmente voos 
no local, limitando as opções 
dos passageiros.

Desde terça-feira (11), a Latam 
recebeu autorização temporária 
da Anac para operações em No-
ronha. Segundo a empresa, estão 
programadas até segunda-feira 
(17) operações emergenciais na 
rota Recife-Fernando de Noro-
nha com aeronaves Airbus A319 
e A320, que decolam de Recife às 
6h35 (hora local) e de Noronha 
às 10h (hora local).

A jornalista Carolina Valadares, 
moradora de Brasília, é uma das 
impactadas pela situação na ilha. 
Ela viajou sozinha para passar uma 
semana no local e, no segundo 
dia de férias, foi surpreendida com 
um e-mail que informava sobre 
o cancelamento do voo de volta, 
marcado para o dia 18.

Além de ter que lidar com um 
aborrecimento em momento de 
descanso, o medo agora é de 

ficar presa em Fernando de No-
ronha. O bilhete foi comprado 
no site da Latam, que também 
comercializava passagens em 
voos da Voepass.

“A Latam disse que pode de-
volver o dinheiro, mas não deu 
solução para sair da ilha. Eu tenho 
que trabalhar, cuidar dos meus 
pais, que têm 90 anos. Meu pai 
tem Parkinson e demência, não 
dá para ficar aqui. E a Latam 
diz que a culpa é da Anac e da 
Voepass”, conta Carolina.

“Dizem no site que podem 
remarcar a passagem, mas eu 
não consegui. Não quiseram me 

colocar em um voo da Azul. Dis-
seram que não tinha mais voos. 
Devolver dinheiro não é solução. 
Não posso ficar aqui em um lu-
gar que não tem translado. Não 
tem barco, nem outra opção”, 
complementa.

No site da Latam, um comu-
nicado diz que, nas rotas em 
que houver operação com voos 
da empresa, os passageiros se-
rão acomodados nestes voos 
e, nos demais casos, em voos 
de outras companhias. A outra 
opção é o “reembolso integral 
da passagem aérea sem multa”, 
acrescenta o comunicado.

ILHA

Empresa prepara plano de ação para sanar “não conformidades”

DIVULGAÇÃO
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Mundo

Secretário de Estado dos 
EUA, Marco Rubio, disse 
que os Estados Unidos 
se sentiram bem com a 
declaração conjunta

Os Estados Unidos se 
aproximaram de seus 
aliados do G7 nesta 
sexta-feira, pelo menos 

momentaneamente, para apoiar 
a integridade territorial da Ucrâ-
nia e advertir a Rússia a seguir 
Kiev e aceitar um cessar-fogo 
ou enfrentar possíveis sanções 
adicionais.

O comunicado conjunto dos 
ministros das Relações Exteriores 
do grupo seguiu-se a semanas de 
tensão entre os aliados dos EUA 
e o presidente Donald Trump 
sobre sua reviravolta no comér-
cio ocidental, na segurança e na 
política relacionada à Ucrânia.

As autoridades do G7 temiam 
que não conseguiriam chegar a 
um acordo sobre um documen-
to abrangente que abordasse 
questões geopolíticas de todo 
o mundo, divisões que, segundo 
elas, poderiam ter jogado a favor 
da Rússia e da China.

Falando aos repórteres após a 
reunião, o secretário de Estado 
dos EUA, Marco Rubio, disse que 
os Estados Unidos se sentiram 
bem com a declaração conjunta.

A ministra das Relações Exte-
riores do Canadá, Melanie Joly, 
disse aos repórteres: “Quando 
se trata de diferentes questões, 
Ucrânia e Oriente Médio, tivemos 
sessões para falar sobre essas 
diferentes questões, assuntos, e 
o objetivo era manter uma forte 
unidade do G7”.

Os ministros do Grupo dos 
Sete — formado por Reino Uni-
do, Canadá, França, Alemanha, 
Itália, Japão e Estados Unidos 
–, juntamente com a União Eu-
ropeia, reuniram-se na remota 

Reunião do G7 em La Malbaie, Canadá

EUA se alinham ao G7 e pedem que 
Rússia aceite cessar-fogo na Ucrânia
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cidade turística de La Malbaie, 
aninhada nas colinas de Quebec, 
para reuniões na quinta e sexta-
-feira que, no passado, foram 
amplamente consensuais.

No entanto, na preparação 
para a primeira reunião do G7 
sob a presidência do Canadá, a 
elaboração de uma declaração 
final foi difícil, com disputas sobre 
a linguagem referente à Ucrânia, 
ao Oriente Médio e ao desejo 
de Washington de uma redação 
mais rígida sobre a China.

O comunicado “reafirmou o 
apoio inabalável à Ucrânia na de-
fesa de sua integridade territorial 
e direito de existir, bem como 
de sua liberdade, soberania e 
independência”.

A integridade territorial da 
Ucrânia tem estado amplamen-

te ausente da narrativa dos EUA 
desde que o governo Trump 
chegou ao poder em 20 de ja-
neiro. Até o momento, os EUA 
sob o comando de Trump não 
descartaram a possibilidade de 
Kiev ceder território.

As autoridades disseram que 
ficaram surpresas com o fato de 
os Estados Unidos terem concor-
dado com partes da linguagem 
sobre a Ucrânia, dizendo que os 
diplomatas norte-americanos, 
incluindo Rubio, foram repeti-
damente questionados se a Casa 
Branca apoiava a linguagem.

Embora satisfeitos com o re-
sultado desta sexta-feira, que 
estava conforme os esforços 
atuais dos EUA para pressionar 
a Rússia, eles advertiram que as 
constantes mudanças do go-

verno Trump não tornaram a 
posição definitiva.

“Nós nos sentimos muito 
bem com a declaração, traba-
lhamos muito nela”, disse Rubio 
aos repórteres.

“Eu disse desde o início, com 
o que todos concordaram, que 
não permitiremos que as coisas 
sobre as quais discordamos — e 
discordaremos de algumas coi-
sas — nos impeçam de trabalhar 
de perto nas coisas sobre as 
quais concordamos. Há muitas 
dessas coisas. Esperamos que 
a declaração reflita isso, e que 
nossas ações reflitam isso.”

“GARANTIAS DE SEGURANÇA”
“A integridade territorial é um 

elemento importante do comu-
nicado e a (referência) às Nações 

Unidas”, disse à Reuters a chefe 
de política externa da UE, Kaja 
Kallas, referindo-se a um apelo 
por uma “paz abrangente, justa 
e duradoura, de acordo com a 
Carta das Nações Unidas”.

Um texto anterior que se re-
feria à necessidade de garantias 
de segurança para assegurar 
uma trégua foi substituído por 
“garantias”, mas eles adverti-
ram Moscou para seguir Kiev e 
concordar com um cessar-fogo 
ou enfrentar mais sanções, in-
cluindo limites para o preço 
do petróleo.

“Os membros do G7 pediram 
que a Rússia retribuísse, concor-
dando com um cessar-fogo em 
termos iguais e implementando-
-o totalmente”.

“Eles enfatizaram que qualquer 

cessar-fogo deve ser respeitado 
e ressaltaram a necessidade de 
acordos de segurança robustos 
e confiáveis para garantir que 
a Ucrânia possa impedir e se 
defender contra quaisquer no-
vos atos de agressão”, disseram 
em uma referência à integridade 
territorial da Ucrânia.

O ministro das Relações Ex-
teriores do Reino Unido, David 
Lam, chamou a declaração de 
“muito boa”.

Washington procurou impor 
linhas vermelhas na linguagem 
sobre a Ucrânia para não pre-
judicar suas negociações com 
a Rússia e se opôs a uma 
declaração separada sobre a 
contenção da chamada frota 
sombra da Rússia, uma rede de 
navegação obscura que escapa 
às sanções, enquanto exigia 
uma linguagem mais robusta 
sobre a China.

No final, o G7 também aprovou 
uma declaração separada sobre 
segurança marítima, incluindo 
uma força-tarefa para lidar com 
a frota clandestina, algo que o 
Canadá havia solicitado.

Os ministros das Relações Ex-
teriores do G7 adotaram uma 
postura rígida em relação à 
China, intensificando a lingua-
gem sobre Taiwan e omitindo 
algumas referências conciliató-
rias e garantias de declarações 
anteriores, incluindo as políticas 
de “uma só China”, algo que 
certamente é uma preocupação 
significativa para Pequim.

Houve uma discussão sobre 
a linguagem referente a Gaza 
e ao Oriente Médio, principal-
mente a noção de uma solução 
de dois Estados para o conflito 
israelense-palestino, algo a que 
os EUA estavam resistindo.

A versão final não fez menção 
a uma solução de dois Estados, 
eliminando a linguagem que 
havia enfatizado sua impor-
tância em versões anteriores 
do texto.

Líder do Estado Islâmico no Iraque 
e na Síria foi morto, diz premiê

O líder do Estado Islâmico 
no Iraque e na Síria foi morto, 
disse o primeiro-ministro ira-
quiano nesta sexta-feira (14), 
descrevendo-o como “um 
dos terroristas mais perigo-
sos do Iraque e do mundo”.

O premiê Mohammed Shia 
al-Sudani disse que Abdallah 
Makki Muslih al-Rufay’i, tam-
bém conhecido como Abu 
Khadija, foi morto pelas forças 
de segurança do Iraque, com 
o apoio da coalizão liderada 
pelos Estados Unidos que luta 
contra o Estado Islâmico.

O grupo terrorista impôs um 
governo islâmico linha-dura 
sobre milhões de pessoas na 
Síria e no Iraque por anos e 
vem tentando encenar um 
retorno no Oriente Médio, 
no Ocidente e na Ásia.

O ex-líder do Estado Islâ-
mico Abu Bakr al-Baghdadi 
declarou um califado sobre 
um quarto do Iraque e da 
Síria em 2014, antes de 
ser morto em um ataque 
das forças especiais dos 
EUA no noroeste da Síria 
em 2019, quando o grupo 

entrou em colapso.
O Comando Central dos EUA 

disse em julho passado que 
o grupo estava tentando “se 
reconstituir após vários anos 
de capacidade reduzida”.

O comando baseou sua 
avaliação nas alegações do 
Estado Islâmico de que rea-
lizou 153 ataques no Iraque e 
na Síria no primeiro semestre 
de 2024, uma taxa que colo-
caria o grupo “a caminho de 
mais que dobrar o número 
de ataques” reivindicados no 
ano anterior.

ABU KHADIJA

Primeiro-ministro do Iraque, Mohammed Shia al-Sudani. em Bagdá 

DIVULGAÇÃO

Maduro entrega mais de 180 mil hectares 
de terras expropriadas para o MST

O venezuelano Nico-
lás Maduro entregou, na 
quinta-feira (13), mais de 
180 mil hectares de terras 
expropriadas do estado de 
Bolívar, no sul do país, para 
o Movimento dos Traba-
lhadores Rurais Sem Terra 
(MST) do Brasil.

“Vou assinar hoje um docu-
mento legal, como decreto, 
para entregar esses 180 mil 
hectares para o Movimento 
Sem Terra do Brasil para que 
faça a coordenação desse 
projeto”, anunciou Maduro, 
sobre uma iniciativa de pro-
dução agroecológica bati-
zada como “Pátria Grande 
do Sul”.

Conforme o líder autoritá-
rio, as terras serão utiliza-
das para produzir alimen-
tos que seriam consumidos 
pela população da Vene-
zuela, do norte do Brasil 
e exportados para outros 
países, mediante uma alian-
ça entre camponeses, indí-
genas e militares.

Entre as produções previs-
tas do projeto estão as de 
banana, mandioca, frutas, 

cana-de-açúcar, abóbora, 
carne de frango, porco e 
bovina, leite e derivados, 
feijão, hortaliças e milho.

O regime chavista tam-
bém quer a criação de um 
banco de sementes tradi-
cionais, de um viveiro para 
reflorestamento do sul ve-
nezuelano e de uma escola 
de formação.

As terras entregues foram 
expropriadas durante o go-
verno de Hugo Chávez na 
década de 2000, e sendo 
consideradas como “resga-
tadas” pelo chavismo.

Maduro afirma que este 
será o “projeto cooperativo, 
humano dirigido por movi-
mentos camponeses alter-
nativos do mundo inteiro”.

“PÁTRIA GRANDE DO SUL”

Intenção é que as terras sejam utilizadas para produção agroecológica de 
alimentos 

DIVULGAÇÃO
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O Comitê Israelita, diga-se Anne Gimol 
Benzecry Benchimol, arregimentou toda 
a comunidade judaica local para o espe-
táculo de show que Ori Harpaz apre-

sentou no palco do Teatro Amazonas, na última 
quinta-feira, mas antes foi servido coquetel  
asiático e vinhos da safra de Jerusalém. O cantor 
israelita interpretou músicas de séculos de compo-
sição, e a plateia junto, além de músicas brasileiras 
em versões em hebraico, a paz foi o mote princi-
pal. Como sempre digo, ôh povo  
próspero, dignos, nobres em pensamentos  
e nas ações que se propõem.  
É lisonjeador frequentar e participar  
das celebrações, têm meu respeito 
e  admiração.  Shalom Israel!  
O SENHOR é contigo!

SHALOM ISRAEL 

Daniel e Daniele Amaral Heloísa e Ricardo Benzecry, David Israel Azuri Benzion 

Roberto, Norma e Júlia Kahane 

Joshua, Benjamin, Rebeca 
e Daniel Neman

Eliane Souza e Nathan Tayah

Simone e Johnny Azevedo Robério Braga e David Benzecry

Thamires e Cristiano Cruz Ana Lucia e Plinio Valério Tomaz Ana Lucia e Gildo Carvalho Ricardo e Dina Beça

Zazá JucáAnna e Sheila Benchimol Angela e Jorge Aguiar Isaac Benchimol

Serafim e Iza Amélia  Corrêa, Antônio Azevedo 

Frank Benzecry e Isaac Ezaquy

Anne Benchimol entre Roger e 
Ronald Pérez 

André e Batista Pi, Adele e Asher Benzaken, 
Benjamin e Dione Benchimol, Anne Benchimol



Longa-metragem amazonense será exibido 
na Cinemateca Brasileira, em São Paulo

Cultura

Neste sábado (15/03), 
o longa-metragem 
“Sete Cores da Ama-
zônia” será exibido 

na Cinemateca Brasileira, em 
São Paulo, como parte do 
programa Sábado Infantil 
2025. A produção dirigida por 
Ana Lígia Pimentel tem como 
base a História em Quadri-
nhos de mesmo nome, escrita 
por Ademar Vieira, e combina 
fantasia, cultura regional e te-
máticas voltadas ao público 
infantojuvenil, mas também 
conquista os adultos com 
sua sensibilidade e riqueza 
visual. A sessão acontece às 
15h, na Sala Grande Otelo, 
com entrada gratuita.

O longa já passou por fes-
tivais nacionais e internacio-
nais, foi indicado ao Montreal 
Independent Film Festival, 
exibido na Mostra Livre In-
ternacional de Cinema e na 
Mostra Cine Glocal, além de 
ter sido aprovado com o Selo 
Bechdel-Wallace, que valori-
za narrativas protagonizadas 

O filme “Sete Cores 
da Amazônia”, com 
direção de Ana Lígia 
Pimentel, compõe o 
programa Sábado In-
fantil 2025

por mulheres.
Para a diretora Ana Lígia 

Pimentel, a exibição na Cine-
mateca representa não ape-
nas um feito para a equipe 
envolvida, mas para o cine-
ma independente da região 

Norte, que ainda enfrenta 
desafios para ter visibilidade 
no cenário nacional.

“Foi uma grande honra, há 
anos uma produção 100% 
amazonense não era exibida 
no espaço, o que torna o mo-
mento ainda mais especial”, 
afirma a diretora.

O processo de criação do 
filme começou em 2018, 
quando a HQ “Sete Cores da 
Amazônia” foi lançada pelo 
estúdio independente Black 
Eye. Em 2020, o projeto foi 
contemplado em primeiro 
lugar no Edital Prêmio Feli-
ciano Lana, viabilizado pela 
Lei Aldir Blanc.

A produção durou cerca de 
20 dias e contou com gra-
vações na Reserva do Tupé, 
em comunidades ribeirinhas, 
além do Centro e bairros de 
Manaus, como o Educandos. 

Todo o elenco é formado por 
atores amazonenses.

“A presença de ‘Sete Cores 
da Amazônia’ na Cinemateca 
Brasileira é um avanço sig-
nificativo para o audiovisual 
do Amazonas. O estado ain-
da enfrenta dificuldades na 
difusão de suas produções, 

muitas vezes ficando restrito 
a exibições locais e circuitos 
alternativos”, comenta Ana 
Lígia. “A sensação de romper 
fronteiras é absoluta”.

Novo projeto
Ana Lígia Pimentel conta 

que, atualmente, trabalha 
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“Esse filme também vai causar grande 
impacto. Foi todo gravado aqui no 
estado, com um roteiro totalmente 
amazonense e estamos finalizando 
para estrear ainda este ano”, declara 
a diretora

Escola Estadual Farias Brito inicia 
projeto de ‘Arte e Grafite’

DIVULGAÇÃO

A iniciativa está transformando os muros da escola em uma exposição a 
céu aberto

A Escola Estadual (EE) Farias 
Brito, localizada no Centro de 
Manaus, deu início ao projeto 
“Arte e Grafite como Instru-
mento de Valorização do Pa-
trimônio Escolar”. A atividade, 
realizada pelos estudantes do 
Ensino Médio, tem como ob-
jetivo promover o ensino e a 
cultura, bem como conscienti-
zar a comunidade escolar sobre 
a importância da arte e será 
realizada até o mês de abril.

Idealizada pelo diretor esco-
lar Marcos Alan Farias, a ação 
vem transformando os muros 
da escola em uma exposição a 
céu aberto. Segundo o gestor, 
os desenhos grafitados pelos 
estudantes apresentam a cul-
tura da região amazônica, com 
imagens de pontos turísticos, 
festivais e tradições, na busca 
por uma aproximação entre os 
alunos e a riqueza do estado.

“Fizemos isso para que nós 
pudéssemos, por meio da arte, 
valorizar o patrimônio público, 
levando a arte tanto para os 

VALORIZAÇÃO DO PATRIMÔNIO ESCOLAR

Brad Pitt, é um piloto em busca de 
redenção em novo trailer intenso do filme

O primeiro trailer de “F1” 
foi divulgado na quinta-feira 
(13). A produção estrelada por 
Brad Pitt chega aos cinemas 
brasileiros no dia 26 de junho.

No filme, o ator dá vida a 
Sonny Hayes, um ex-piloto 
de F1 que deixou a aposen-
tadoria para ser o mentor de 
um jovem piloto promissor. 
Ainda assombrado por um 
acidente horrível que o levou 
a desistir, Sonny terá que 
superar seus demônios para 

alunos da escola como também 
para a comunidade escolar. É 
uma forma de difusão cultural, 
de mostrar a arte para além dos 
muros da escola”, compartilhou 
o diretor.

O exercício interdisciplinar 
une Artes, Língua Portugue-
sa, História e Geografia, em 
espaços de discussão e com-
preensão sobre a relevância 

Damson Idris e Brad Pitt em ‘F1’

do patrimônio público e as 
diferentes formas de arte como 
instrumento para preservá-lo. 
Contando com oficinas minis-
tradas por artistas que traba-
lham com grafite, os alunos 
aprendem sobre questões de 
pintura, grafismo e artes visuais.

Instrumento de ensino
O artista visual responsá-

liderar a equipe Apex Grand 
Prix ao sucesso.

Damson Idris (“Snowfall”), 
Kerry Condon (“Os Banshees 
de Inisherin“), Javier Bardem 
(“Onde os Fracos Não Têm 
Vez”) e Sarah Niles (“Ted 
Lasso”) também compõem 
o elenco.

A direção é de Joseph Ko-
sinski, responsável por um 
dos filmes de ação de maior 
sucesso dos últimos anos, 
“Top Gun: Maverick” (2022).

vel por ministrar as oficinas 
sobre grafite, Alziney Pereira, 
explicou que a atividade cria 
uma ponte entre a sala de 
aula, por meio das técnicas 
ensinadas nas oficinas e nas 
aulas de História e Geografia, 
e a parte urbana da cidade, 
que é o grafite, tornando o 
aprendizado mais dinâmico.

“O intuito desse projeto é 
trazer uma parte mais dinâmi-
ca do grafite para os alunos, 
por meio das técnicas e do 
conteúdo imaginário que tem 
ali propriamente desenhado 
e pintado no muro, e falar 
sobre as nossas identidades 
regionais, tanto cabocla quanto 
indígena”, explicou o artista.

Para a estudante da 1ª série 
do Ensino Médio, participante 
do projeto, Léticia Rihanna Ale-
gre, 16, o projeto foi enrique-
cedor. A aluna já tinha contato 
com a arte devido ao seu desejo 
de ser estilista e essa ativida-
de agregou positivamente aos 
seus conhecimentos.

FILME F1

DIVULGAÇÃO

em seu próximo projeto, o 
longa-metragem “Usa Voz”, 
contemplado no edital da 
Lei Paulo Gustavo. A nova 
produção, que mistura fic-
ção e documentário, aborda 
a maternidade precoce no 
Amazonas e conta com nar-
ração da atriz Maria Ribeiro.
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Esportes

Evento irá reunir atle-
tas com idade entre 7 
e 69 anos

A Arena Amadeu 
Teixeira recebe, 
neste sábado 
(15/03), a Primei-

ra Copa Norte Fight de Jiu-
-Jitsu, com início às 8h30. 
O evento, que tem apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), contará com 
a participação de mais de 
500 atletas disputando as 
categorias Pré-Mirim, Mi-
rim A, Mirim B, Infantil A, 
Infantil B, Infanto Juvenil, 
Juvenil, Absoluto, Adulto, 
Absoluto GI Masculino e 
Master.

“Essa competição é uma 
excelente oportunidade 
para que nossos atletas 
amazonenses mostrem 
seu talento e continuem 
evoluindo dentro do jiu-
-jitsu. O Amazonas tem 
grandes lutadores e even-
tos como esse fortalecem 
ainda mais a modalidade 
no estado, abrindo portas 
para que nossos competi-
dores ganhem experiência 
e conquistem espaço no 
cenário nacional”, disse o 
secretário da Sedel, Jorge 

Arena Amadeu Teixeira

Oliveira.
O evento terá início com 

as disputas femininas e se-
guirá ao longo do dia com 
as demais categorias, fina-

lizando com a luta do Abso-
luto Master, cujo campeão 
receberá uma passagem 
para São Paulo como pre-
miação. As academias que 
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terminarem a competição 
nas três primeiras posições 
receberão premiação em 
dinheiro, de acordo com 
a colocação final.

Futebol
E, dando prosseguimen-

to ao segundo turno do 
Campeonato Amazonense 
de Futebol de 2025, as 
praças esportivas adminis-
tradas pelo Governo do 
Amazonas serão palco da 
segunda rodada. A abertu-
ra acontece neste sábado 
(15/03), com Amazonas FC 
e Manauara EC na Arena 
da Amazônia. E o Nacional 
enfrenta o São Raimundo 
no Estádio Carlos Zamith, 
os dois jogos serão reali-
zados às 15h30.

Agenda completa
Arena Amadeu Teixeira
Competição: Primeira 

Copa Norte Fight de Jiu-Jítsu
Data e horário: Sábado 

(15/03) – das 8h às 19h
Entrada: Gratuito

Arena da Amazônia
Competição: Barezão 

2025 – 2º turno – Amazo-
nas FC x Manauara EC

Data e horário: Sábado 
(15/03) – às 15h30

Entrada: Ingresso
Organização: FAF

Estádio Carlos Zamith
Competição: Barezão 

2025 – 2º turno – Nacional 
x São Raimundo

Data e horário: Sábado 

Arena Amadeu Teixeira recebe de forma inédita 
a Primeira Copa Norte Fight de Jiu-Jitsu

Hamilton diz que usa críticas como 
“combustível” e exalta mística da Ferrari

Lewis Hamilton já é um dos 
grandes nomes da tempora-
da 2025 da Fórmula 1 mesmo 
antes da primeira corrida do 
ano. O bombástico acerto 
com a Ferrari não para de re-
percutir desde o ano passado 
e continua gerando as mais 
diversas reações no mundo 
do automobilismo.

Em meio a vários elogios, o 
veterano de 40 anos também 
enfrentou algumas críticas 
sobre o novo capítulo da 
carreira. No entanto, com 
a experiência de um hepta-
campeão, ele não se deixa 
abalar e transforma cada 
comentário negativo em 
“combustível” para seguir 
determinado em sua traje-
tória vitoriosa.

“Naturalmente, em nosso 
esporte, críticas são inevi-
táveis”, afirmou Hamilton 
durante os testes de pré-
-temporada no Bahrein. 
“Acredito que, talvez, tenha 
recebido muito mais críticas 

FÓRMULA 1 SELEÇÃO 

Neymar é cortado da Seleção 
Brasileira por Dorival Júnior

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) confirmou, 
nesta sexta-feira (14), que o 
atacante Neymar, do San-
tos, foi cortado por Dorival 
Júnior da lista de convoca-
dos da Seleção Brasileira 
para a próxima Data Fifa.

Os jogos contra Colômbia 
(dia 20/3) e Argentina (25) 
pelas Eliminatórias marca-
riam o retorno do maior 
artilheiro da história da Se-
leção ao time após quase 
um ano e meio de ausência 
por lesão.

No entanto, Neymar vol-
tou a se machucar, agora 
pelo Santos, e teve que ser 
substituído por Endrick, ata-
cante do Real Madrid.

“O Departamento Médi-
co da Seleção Brasileira, na 
pessoa do Dr. Rodrigo Las-
mar, vem nos atualizando 
a respeito da situação de 
todos os atletas, em especial 
Danilo, do Flamengo, Ney-
mar, do Santos, e Ederson, 
do Manchester City”, anun-
ciou Dorival.

“Após as avaliação realiza-
das, o Departamento médi-
co da Seleção nos atualizou 
a respeito da situação de 
cada atleta. Sendo assim, 
estamos convocando Lucas 
Perri do Lyon, Alex Sandro, 
do Flamengo, e Endrick, do 
Real Madrid”.

O que aconteceu com 
Neymar?

Neymar sentiu um des-
conforto muscular na coxa 
esquerda na partida contra 
o Red Bull Bragantino, pelas 
quartas de final do Campe-

ao longo da minha carreira 
do que a maioria”.

“Mantenho minha cabeça 
baixa, sigo meu próprio ca-
minho e continuo crescendo a 
cada dia. Sei que estou sujeito 
a erros – sou humano, afinal. 
Mas algo do qual me orgulho 
é minha motivação e meu 
foco. Admito quando erro e sei 
que, no dia seguinte, estarei 
trabalhando para ser melhor. 
Os comentários negativos ao 
longo da minha trajetória nun-
ca me abalaram. Na verdade, 
eu apenas uso isso como com-
bustível”, continuou.

Após de brilhar em mais 
de uma década na Mercedes, 
Hamilton iniciou sua nova 
trajetória na Ferrari em ja-
neiro deste ano e já está 
totalmente ambientado ao 
time de Maranello. Questio-
nado se a mística da equi-
pe italiana correspondeu às 
suas expectativas, ele não 
hesitou: “Definitivamente, 
correspondeu. Ver de fora 

Jogador ainda não se re-
cuperou de lesão na coxa

Lewis Hamilton

já era impressionante, mas 
estar dentro é algo extre-
mamente intenso e incrível”, 
disse Lewis.

“Conversar com toda a 
equipe, estar na fábrica e sen-
tir a paixão e a empolgação 
de cada pessoa, observar os 
diferentes departamentos… 
Você percebe que essas pes-
soas vivem e respiram Ferrari. 
Os Tifosi, claro, eu já conhecia 
de longe, observando Char-
les [Leclerc], Carlos [Sainz] 
e até Sebastian [Vettel] ao 
longo dos anos. Mas estar do 
outro lado, recebendo esse 
carinho diretamente, é uma 
experiência única que eu ja-
mais poderia ter imaginado 
com exatidão”, finalizou.

Quinto colocado no se-
gundo treino livre do GP da 
Austrália, Hamilton volta à 
pista nesta sexta-feira, 14, 
no TL3 em Melbourne. A 
sessão terá transmissão ao 
vivo do BandSports a partir 
das 22h20.

onato Paulista, quando mar-
cou o gol da vitória do Santos.

A possível lesão só se 
tornou pública quando o 
camisa 10 não teve condição 
de entrar em campo na se-
mifinal contra o Corinthians, 
que culminou na eliminação 
do Santos do Paulistão.

Dias antes, ele curtiu o 
carnaval em camarotes da 
Sapucaí, acompanhado pela 
esposa, Bruna Biancardi, e 
por amigos.

Dorival Júnior, inclusive, 
convocou Neymar sem sa-
ber da alteração em sua 
situação clínica.

O que diz o Santos?
Após o corte da Seleção 

Brasileira, o Santos se pro-
nunciou em nota oficial so-
bre a situação de Neymar. 
Segundo o clube, o atacante 
deve ficar em recuperação 
clínica nos próximos dias 
para tratar do problema.

A lesão de Neymar, se-
gundo o Santos, é um ede-
ma na região posterior da 
coxa esquerda, sem ruptura 
de fibras. O problema teria 
sido diagnosticado em 6 de 
fevereiro, três dias antes da 
derrota para o Corinthians.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

(15/03) – às 15h30
Entrada: Ingresso
Organização: FAF
Competição: Barezão 

2025 – 2º turno – Sete FC 
X Princesa EC

Data e horário: Domingo 
(16/03) – às 15h30

Entrada: Ingresso
Organização: FAF

Vila Olímpica de Ma-
naus

Competição: Liga Espor-
tiva Nescau

Data e horário: Sábado 
(15/03) – das 7h às 18h

Entrada: Gratuita
Ginásio Renné Monteiro
Competição: Campeona-

to Amazonense de Futsal 
sub 12 e sub 14

Data e horário: Sábado 
(15/03) – das 7h30 às 12h

Entrada: Gratuita
Organização: FAFS
Competição: Campeona-

to Amazonense de Futsal 
Masculino

Data e horário: Domingo 
(16/03) – das 7h30 às 12h

Entrada: Gratuita
Organização: FAFS

Estádio Ismael Benigno
Competição: Barezão 

2025 – 2º turno – Manaus 
FC X Parintins FC

Data e horário: Domingo 
(16/03) – às 15h30

Entrada: Ingresso
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Os diretores da Integratto Tecnologia, Dominique Fernandes, Neila Quixabeira e Tom Rufino, foram anfitriões do evento SOC em FOCO, com 
jantar na Churrascaria Gaucho´s, marcando um importante passo em seu projeto estratégico de expansão em nivel nacional. O evento reuniu 

representantes de mais de 35 grandes empresas de Manaus, entre elas a PMZ, Michelin e LG. Noite ótima!

O querido conselheiro Mario de Mello, realizando o “Ouvidoria Day”, no 
próximo dia 20, evento que acontece nas cortes de contas de todo o país

O presidente da Assembléia Legislativa do Estado do Amazonas, 
deputado Roberto Cidade, implementando uma série de projetos 

especiais no Poder Legislativo Estadual

Marcelo e Laís Mussa em noite de evento bacana no Barollo

@fernandocoelhojr   

. As famosas pérolas de Chanel, nesta última 
Paris Fashion Week, trouxe itens excepcionais!

. O colar cloutch da marca foi um charme 
à parte no desfile 2025 no Grand Palais, em 
Paris.

. Pérolas com tudo, que aliás, sempre foram 
sinônimo de sofisticação.

. A Prefeitura de Manaus, por meio do Con-
selho Municipal de Cultura (Concultura), está 
informando que o Resultado Final dos Editais 
nº 005, 006, 007, 008, 009 e 010 da Políti-
ca Nacional Aldir Blanc (Pnab-Manaus) será 
divulgado na próxima sexta-feira, no Diário 
Oficial do Município (dom.manaus.am.gov.br).

 . O Resultado Preliminar do Edital nº 
005/2024, divulgado no dia 25, está disponível 
no site do Concultura para consulta. O novo 
prazo para interposição de recursos do Edital 
nº 005 (Pontos de Cultura) será de 17 a 19 de 
março, exclusivamente pelo e-mail: recursop-
nabmanaus@gmail.com.

. Informação complementar: Todas as infor-
mações referentes aos editais da PNAB-Ma-
naus podem ser consultadas no site: concultu-
ra.manaus.am.gov.br/pnab-manaus.

 . Dando mais um passo importante na re-
gularização fundiária na capital, o prefeito de 
Manaus, David Almeida, e o titular da Secre-
taria Municipal de Habitação e Assuntos Fun-
diários (Semhaf), Jesus Alves, entregam, na 
próxima segunda-feira, às 11h, mil registros 
de imóveis para moradores do bairro Zumbi 
dos Palmares, zona Leste.

. A cerimônia acontecerá no Instituto Fe-
deral do Amazonas (Ifam) – Campus Distrito 
(CMDI), localizado na avenida Governador Da-
nilo de Matos Areosa, no Distrito Industrial 1.

 
. A ação representa o fim de uma longa 

espera para centenas de famílias que, há 
décadas, vivem em situação de irregularida-
de fundiária. A falta de documentação trouxe 
desafios como o impedimento de acesso a fi-
nanciamentos, dificuldade na transmissão dos 
imóveis para herdeiros e insegurança jurídica 
sobre a posse das propriedades. Aplausos!

. A loja colaborativa da campanha Empodera 
Ela, do Amazonas Shopping, segue funcionan-
do até a próxima terça-feira, e vale coferir.

. No local, seis empreendedoras e artesãs 
estão expondo e comercializando produtos 
como biojóias e itens de decoração. A loja 
funciona no segundo piso.

. Entre as marcas lideradas por mulheres que 
o público pode conhecer, estão a Balaio Baré 
(Homezinda Urquiza), Vai de Cunhã (Marcie-
le Albuquerque), Sapopema Biojoias (Regina 
Ramos), Lu Crochê (Luciana Mafra), Aroma de 
Marina (Arlieye Cabral) e Tribo do Kokedama 
Artes com Plantas (Rosângela Cordeiro).

 . A Afya Faculdade de Ciências Médicas de 
Manacapuru realizou, este mês, a entrega de 
equipamentos para a saúde do município.

. Os aparelhos foram para as Unidades Bási-
cas de Saúde (UBSs) Sebastiana de Melo, no 
Centro, e Noémia Maciel, no bairro Morada 
do Sol, reinauguradas pela Prefeitura da cida-
de.

. O investimento, de R$ 2 milhões, faz parte 
da ação de contrapartida ao Programa Mais 
Médicos, como previsto no Contrato Organi-
zativo de Ação Pública de Ensino-Saúde (CO-
APES).

Objeto de desejo

Resultados

Registros

Artesanatos de 
empreendedoras

Investimento 
importante
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O Prefeito Municipal de São Paulo 
de Olivença/AM no uso de suas atri-
buições legais adjudica e homolo-
ga o processo pregão eletrônico Nº 
90.038/2025 tendo como objeto: Con-
tratação de Pessoa Jurídica para o 
fornecimento de gêneros alimentícios 
da merenda escolar – PNAE 2025da 
rede pública de ensino do município 
de São Paulo de Olivença, empresa 
vencedora: KARLA RAMOS MAFRA 
LTDA, CNPJ: 35.297.281/0001-70, 
vencedor de todos os itens dos lotes 
01 e 02, valor global: R$ 1.365.500,00 
(um milhão, trezentos e sessenta e 
cinco mil e quinhentos reais). 

 No dia 12 de março de 2025, por 
intermédio da Prefeitura Municipal 
de São Paulo de Olivença/Am, CNPJ 
05.829.577/0001-24, objeto: Contra-
tação de Pessoa Jurídica para o for-
necimento de gêneros alimentícios 
da merenda escolar – PNAE 2025 da 
rede pública municipal de ensino do 
município de São Paulo de Oliven-
ça/AM, registra a seguinte empresa: 
KARLA RAMOS MAFRA LTDA, CNPJ: 
35.297.281/0001-70, vencedora de 
todos itens dos lotes 01 e 02, valor 
global: R$ 1.365.500,00 (Um milhão, 
Trezentos e sessenta e cinco mil e 
quinhentos reais). 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLI-
VENÇA/AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-24 
e a empresa KARLA RAMOS MAFRA, inscrita no CNPJ sob 
o nº 35.297.281/0001-70; objeto: Fornecimento de gêneros 
alimentícios da merenda escolar – PNAE 2025 da rede pú-
blica municipal de ensino do município de São Paulo de Oli-
vença: Vigência do Termo de Contrato e Execução: O termo 
de contrato terá o prazo de vigência de 10 (dez) meses, 
a contar de sua assinatura; Valor Global: R$ 1.365.500,00 
(um milhão, trezentos e sessenta e cinco mil e quinhentos 
reais), de acordo com os itens adjudicado e homologado 
em favor da empresa; Dotação Orçamentária: Órgão: 02.00 
– Poder Executivo; Unidade: 02.04 - Secretaria Municipal 
de Educação; Funcional: 12.361.0065 – Programa de Ali-
mentação escolar; Projeto Atividade: 2.017 – Encargos de 
Transf. FNDE – PNAE Ensino Fundamental / 2081 – En-
cargos de Transf. FNDE – PNATE Ensino Infantil / 2076 
– Encargos de Transf. FNDE – PNAE indígena / 2077 En-
cargos de Transf. FNDE – PNAE Creche / 2078 Encargos 
de Transf. FNDE – EJA 2079 Encargos de Transf. FNDE 
– PNAE Pré escolar; Ficha: 142/145/161/162/163/164; Ele-
mento de Despesa: 3.3.90.30.00. – Material de consumo / 
3.3.90.39.00 – Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídi-
ca; Fonte: 522- FNDE E PNAE. 

 O Prefeito Municipal de São Paulo de 
Olivença/AM no uso de suas atribuições 
legais adjudica e homologa o processo 
pregão eletrônico Nº 90.039/2025 tendo 
como objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica para o fornecimento de gêne-
ros alimentícios do Programa Municipal 
da Merenda Escolar – PMAE 2025 da 
rede pública de ensino do município de 
São Paulo de Olivença, empresa ven-
cedora: KARLA RAMOS MAFRA LTDA, 
CNPJ: 35.297.281/0001-70, vencedo-
ra de todos os itens dos lotes 01,02 
e 03, perfazendo o valor global: R$ 
2.536.990,00 (dois milhões, quinhentos 
e trinta e seis mil e novecentos e no-
venta reais ).

No dia 12 de março de 2025, por 
intermédio da Prefeitura Municipal 
de São Paulo de Olivença/AM, CNPJ 
05.829.577/0001-24, objeto: Contra-
tação de Pessoa Jurídica para o for-
necimento de gêneros alimentícios do 
Programa Municipal da merenda esco-
lar – PMAE 2025 da rede pública mu-
nicipal de ensino do município de São 
Paulo de Olivença/AM, registra a se-
guinte empresa: KARLA RAMOS MA-
FRA LTDA, CNPJ: 35.297.281/0001-
70, vencedora de todos itens dos lotes 
01,02 e 03, perfazendo o valor global: 
R$ 2.536.990,00 (dois milhões, Qui-
nhentos e trinta e seis mil e novecen-
tos e noventa reais). 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLI-
VENÇA/AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-
24 e a empresa KARLA RAMOS MAFRA, inscrita no 
CNPJ sob o nº 35.297.281/0001-70; objeto: Fornecimen-
to de gêneros alimentícios do Programa Municipal da me-
renda escolar – PMAE 2025 da rede pública municipal de 
ensino do município de São Paulo de Olivença: Vigência 
do Termo de Contrato e Execução: O termo de contra-
to terá o prazo de vigência de 10 (dez) meses, a contar 
de sua assinatura; Valor Global: R$ 2.536.990,00 (dois 
milhões, quinhentos e trinta e seis mil e novecentos e 
noventa reais), de acordo com os itens adjudicado e ho-
mologado em favor da empresa; Dotação Orçamentária: 
Órgão: 02.00 – Poder Executivo; Unidade: 02.04 - Se-
cretaria Municipal de Educação; Funcional: 12.361.0065 
– Programa de Alimentação escolar - PMAE; Projeto Ati-
vidade: 2.016 – Manutenção com Alimentação – Funda-
mental / 2019 – Manutenção com Alimentação Escolar/
Pré Escolar/Creche / 2020 – Manutenção com Alimenta-
ção Escolar/Eja; Ficha: 141/160/165; Elemento de Des-
pesa: 3.3.90.30.00. – Material de consumo; Fonte: 500 
– Recurso Ordinário – PMAE. 

 O Prefeito Municipal de São Pau-
lo de Olivença/AM no uso de suas 
atribuições legais adjudica e homo-
loga o processo pregão eletrônico 
Nº 90.040/2025 tendo como objeto: 
Contratação de Pessoa Jurídica es-
pecializada para Prestação de servi-
ços em transporte escolar – PNATE 
2025 da rede pública de ensino do 
município de São Paulo de Olivença, 
empresa vencedora: L H L ROCHA, 
CNPJ: 54.021.527/0001-21, vence-
dora de todos os itens do termo de 
referência, perfazendo o valor global: 
R$ 1.380.000,00 (um milhão, trezen-
tos e oitenta mil reais ). 

No dia 11 de março de 2025, por in-
termédio da Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença/AM, CNPJ 
05.829.577/0001-24, objeto: Contra-
tação de Pessoa Jurídica para pres-
tação de serviços em transporte es-
colar – PNATE 2025 da rede pública 
municipal de ensino do município de 
São Paulo de Olivença/AM, registra 
a seguinte empresa: L H L ROCHA, 
CNPJ: 54.021.527/0001-21, vence-
dora de todos itens do termo de refe-
rência, perfazendo o valor global: R$ 
1.380.000,00 (um milhão, trezentos e 
oitenta mil reais)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLI-
VENÇA/AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-
24 e a empresa L H L ROCHA, inscrita no CNPJ sob o 
nº 54.021.527/0001-21; objeto: Prestação de serviços 
em transporte escolar – PNATE 2025, na rede públi-
ca municipal de ensino do município de São Paulo de 
Olivença: Vigência do Termo de Contrato e Execução: 
O termo de contrato terá o prazo de vigência de 10 
(dez) meses, a contar de sua assinatura; Valor Glo-
bal: R$ 1.380.000,00 (um milhão, trezentos e oitenta 
mil reais), de acordo com os itens adjudicado e ho-
mologado em favor da empresa; Dotação Orçamen-
tária: Órgão: 02.02 – Poder Executivo/FNDE; Unida-
de: 02.04 - Secretaria Municipal de Educação/FNDE; 
Funcional: 12.365.0060 – Transporte Escolar; Projeto 
Atividade: 2.017 – Manutenção com transporte Escolar 
Infantil / 2081 – Encargos Transf. FNDE – PNATE Ensi-
no Infantil; Ficha: 143/144/145; Elemento de Despesa: 
3.3.90.30.00. – Material de consumo / 3.3.90.39.00 – 
Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica; Fonte: 
500 – Recurso Ordinário / 553 – FNDE/PNATE. 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO 
E HOMOLOGAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO 

DE PREÇO Nº 005/2025

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO TERMO DE CONTRATO  
Nº 033/2025, OURIUNDO DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 90.038/2025

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO 
E HOMOLOGAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO 

DE PREÇO Nº 006/2025

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
EXTRATO TERMO DE CONTRATO Nº 
034/2025, OURIUNDO DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 90.039/2025 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO 
E HOMOLOGAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO 

DE PREÇO Nº 007/2025

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
EXTRATO TERMO DE CONTRATO Nº 
035/2025, OURIUNDO DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 90.040/2025 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.038/2025 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº  90.038/2025 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.038/2025 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.039/2025

O PREGÃO ELETRÔNICO Nº  90.039/2025 

O PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.039/2025 

 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.040/2025 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº  90.040/2025 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.040/2025 

 Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
 Prefeito Municipal

São Paulo de Olivença/AM, 11 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 12 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 12 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 11 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 12 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 12 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 11 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 12 de março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 12 de março de 2025.
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 No dia 13 de março de 2025, por 
intermédio da Prefeitura Municipal de 
Uarini/Am, CNPJ 04.647.079/0001-
06, objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica para o fornecimento de 
gêneros alimentícios da merenda 
escolar – PNAE 2025 da rede 
pública municipal de ensino do 
município de Uarini/AM, registra 
a seguinte empresa: E. FRAZAO 
LTDA, CNPJ: 14.016.509/0001-37, 
vencedora de todos os itens, valor 
global: R$ 457.620,00 (Quatrocentos 
e cinquenta e sete mil e seiscentos e 
vinte reais). 

O Prefeito Municipal de Uarini/AM 
no uso de suas atribuições legais 
adjudica e homologa o processo 
pregão eletrônico Nº 003/2025 tendo 
como objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica para Prestação de Serviços 
em transporte Escolar – PNATE 2025, 
na rede pública municipal de ensino 
do município de Uarini/AM, empresa 
vencedora: Marcos Alexandre Tiago 
Almeida, CNPJ: 16.571.905/0001-51, 
vencedora de todos os itens, perfazendo 
o valor global: R$ 165.000,00 (cento e 
sessenta e cinco mil reais). 

 No dia 13 de março de 2025, por 
intermédio da Prefeitura Municipal de 
Uarini/Am, CNPJ 04.647.079/0001-
06, objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica para Prestação de serviços 
em transporte escolar – PNATE 2025, 
na rede pública municipal de ensino 
do município de Uarini/AM, registra 
a seguinte empresa: MARCOS 
ALEXANDRE TIAGO ALMEIDA - 
ME, CNPJ: 16.571.905/0001-51 
vencedora de todos os itens, valor 
global: R$ 165.000,00 (Cento e 
sessenta e cinco mil reais). 

PREFEITURA MUNICIPAL DE UARINI/AM, inscrita sob 
o CNPJ de nº 04.647.079/0001-06 e a empresa E. PRAIA 
FRAZAO LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 14.016.509/0001-
37; objeto: Fornecimento de gêneros alimentícios da 
merenda escolar – PNAE 2025 da rede pública municipal 
de ensino do município de Uarini/AM; Vigência do Termo de 
Contrato e Execução: O termo de contrato terá o prazo de 
vigência de 10 (dez) meses, a contar de sua assinatura; Valor 
Global: R$ 457.620,00 (quatrocentos e cinquenta e sete mil e 
seiscentos e vinte reais), de acordo com os itens adjudicado 
e homologado em favor da empresa; Dotação Orçamentária: 
Órgão: 02.02 – Poder Executivo/FNDE; Unidade: 02.05 - 
Secretaria Municipal de Educação; Funcional: 12.361.0064 
– Qualidade de Ensino médio / 12.361.0065/12.365.0065/
12.366.0065 – Programa de Alimentação Escolar; Projeto 
Atividade: 2.018 – Manutenção do Programa de Alimentação 
Escolar – Ensino Médio/ 2016 Manutenção do Programa 
de Alimentação Escolar – Ensino Fundamental/ 2017 – 
Manutenção do Programa de Alimentação Escolar - Indígena 
/ 2019 – Manutenção do Programa de Alimentação Escolar 
– Pré-Escolar/Creche/ 2061 – Manutenção do Programa de 
Alimentação Escolar – EJA; Ficha: 165/167/168/171/177; 
Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00. – Material de consumo; 
Fonte: 522- PNAE/FNDE. 

 O Prefeito Municipal de Uarini/AM no 
uso de suas atribuições legais adjudica 
e homologa o processo pregão 
eletrônico Nº 001/2025 tendo como 
objeto: Contratação de Pessoa Jurídica 
para o fornecimento de gêneros 
alimentícios da Merenda Escolar – 
PNAE 2025 da rede pública de ensino 
do município de Uarini/AM, empresa 
vencedora: E. PRAIA FRAZÃO LTDA, 
CNPJ: 14.016.509/0001-37, vencedora 
de todos os itens, perfazendo o valor 
global: R$ 457.620,00 (quatrocentos 
e cinquenta e sete mil e seiscentos e 
vinte reais). 

PREFEITURA MUNICIPAL DE UARINI/AM, inscrita sob 
o CNPJ de nº 04.647.079/0001-06 e a empresa MARCOS 
ALEXANDRE TIAGO ALMEIDA, inscrita no CNPJ sob o 
nº 16.571.905/0001-51; objeto: Prestação de serviços em 
Transporte Escolar – PNATE 2025, na rede pública municipal 
de ensino do município de Uarini/AM; Vigência do Termo de 
Contrato e Execução: O termo de contrato terá o prazo de 
vigência de 10 (dez) meses, a contar de sua assinatura; 
Valor Global: R$ 165.000,00 (Cento e sessenta e 

cinco mil reais), de acordo com os itens adjudicado e 
homologado em favor da empresa; Dotação Orçamentária: 
Entidade: 1 – Prefeitura Municipal de Uarini/FNDE; Órgão: 
Poder Executivo/FNDE; Unidade: 02.05 - Secretaria 
Municipal de Educação; Funcional: 12.361.0062 – Qualidade 
de Ensino Fundamental/ 12.365.0070 – Manutenção e 
Revitalização da Educação Infantil; Projeto Atividade: 2.014 
– Manutenção e Funcionamento de Ensino Fundamental/ 
2015 Manutenção do Programa de Transporte Escolar - 
Fundamental/ 2077 – Manutenção da Secretaria Municipal de 
Educação / 2021 – Manutenção do Programa de Transporte 
Escolar – Infantil; Ficha: 139/140/143/147/148/149/157/16
0/174/175; Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00. – Material 
de consumo/ 3.3.90.33.00 – Passagens e Despesas com 
Locomoção/ 3.3.90.39.00 – Outros Serviços de Terceiros 
– Pessoa Jurídica; Fonte: 500- Recurso Ordinário/ 553 – 
PNATE/FNDE.

Uarini/AM/AM, 12/03/2025 
Marcos Souza Martins 

 Prefeito Municipal

Uarini/AM/AM, 12/03/2025 
Marcos Souza Martins 

 Prefeito Municipal

Uarini/AM/AM, 13/03/2025 
Marcos Souza Martins 

 Prefeito Municipal

Uarini/AM/AM, 13/03/2025 
Marcos Souza Martins 

 Prefeito Municipal

Uarini/AM/AM, 12/03/2025 
Marcos Souza Martins 

 Prefeito Municipal

Uarini/AM/AM, 13/03/2025 
Marcos Souza Martins 

 Prefeito Municipal

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

O PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025  PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025 

 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025 O PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025 O PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO 
DE PREÇO Nº 015/2025 DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 001/2025

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE 
PREÇO Nº 017/2025 DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 003/2025 

EXTRATO TERMO DE CONTRATO  
Nº 040/2025, OURIUNDO DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 001/2025

EXTRATO TERMO DE CONTRATO  
Nº 042/2025, OURIUNDO DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 003/2025 

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO  
E HOMOLOGAÇÃO

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO  
E HOMOLOGAÇÃO

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


